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EDITORIAL 

La  reciente controversia en torno a las nuevas 
unidades del sistema de transporte Va y Ven 
en Yucatán, que serán de color guinda, ofrece 

un claro ejemplo de cómo la desinformación 
puede desvirtuar una discusión pública legítima. 
La nueva administración, electa bajo el partido 
de Morena, anunció que estas unidades, que 
empezarán a operar en noviembre, llevarán este 
color distintivo. Inmediatamente, sectores de la 
sociedad se manifestaron en contra, argumentando 
que se trataba de un gasto innecesario para 
repintar las actuales unidades, que son azules. Sin 
embargo, lo preocupante no es solo la rapidez con 
que surgieron estas opiniones, sino que algunos 
medios de comunicación consolidados replicaron 
estas críticas, sin tomarse el tiempo de verificar la 
información.
 
Lo cierto es que el gobierno, consciente de la 
sensibilidad que este tema podría generar, fue claro 
desde el inicio: solo las nuevas unidades serán 
de color guinda, mientras que las ya existentes 
mantendrán sus colores actuales. Además, el 
sistema de transporte Va y Ven ha tenido desde su 
implementación unidades de diferentes colores, 
como blanco y morado, de acuerdo a las funciones 
o el año en que fueron incorporadas. A pesar de 
esta claridad, la falta de precisión en la difusión 
de la información permitió que se alimentara una 
narrativa falsa, amplificando una polémica que, en 
realidad, carecía de fundamento.
 
Es importante señalar que el uso de colores en 
unidades de transporte, así como en edificios 
públicos, no es un tema trivial. Desde una perspectiva 
de comunicación institucional, los colores ayudan a 
la ciudadanía a identificar y vincular las acciones del 

gobierno con quienes las realizan. Esta conexión 
visual refuerza el sentido de responsabilidad pública 
y, en última instancia, la rendición de cuentas. Lejos 
de ser un gasto innecesario, el uso de un color 
específico en las nuevas unidades es parte de una 
estrategia de identidad que facilita la percepción de 
la labor gubernamental.
 
Además, la decisión de la administración actual de 
introducir este cambio de manera gradual es una 
muestra de sensibilidad hacia las preocupaciones 
de la ciudadanía y congruencia con el principio de 
austeridad que caracteriza a Morena. No se está 
destinando dinero a repintar las unidades existentes, 
sino que simplemente las nuevas unidades se 
integrarán con un color diferente. Esto denota un 
manejo prudente de los recursos públicos, alineado 
con la visión de un gobierno responsable.
 
La dinámica política moderna se fundamenta 
en el derecho a la crítica y el debate, elementos 
esenciales de una democracia sólida. Sin embargo, 
para que la crítica sea constructiva, debe basarse 
en hechos reales y argumentos sólidos. La 
propagación de información inexacta no solo daña 
el diálogo público, sino que también fomenta la 
polarización, uno de los fenómenos más nocivos 
de la política actual. En este contexto, los medios 
de comunicación juegan un rol fundamental, ya que 
su responsabilidad es proporcionar información 
verificada y contextualizada.
 
La lección de este episodio es clara: antes de emitir 
juicios o replicar opiniones, es fundamental verificar 
la información. Solo así podemos garantizar que la 
crítica política sirva para fortalecer la democracia y 
no para promover la desinformación.

LA REVISTA PENINSULAR

VERIFICAR LA INFORMACIÓN,
OBLIGACIÓN DEL COMUNICADOR
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— La renuncia de Azcárraga a la 
presidencia de Televisa es una señal clara 
de que la empresa se enfrenta a una crisis 
de credibilidad —afirmó la periodista 
para comenzar la plática de esta semana 
en The Palm en la Ciudad de México— 
No solo es una medida preventiva; el 
hecho de que el DoJ esté involucrado en 
una investigación de estas dimensiones 
plantea una sombra significativa sobre 
Televisa. ¿Es esto solo el inicio de una 
serie de consecuencias legales?
 
— Lo que sorprende es la dimensión de 
la investigación. No es solo Televisa, 
sino toda una red de sobornos vinculada 
a la FIFA, que lleva más de una década 
salpicando a figuras y empresas de alto 
perfil. Recordemos que en el 2015 fue 
cuando el ‘FIFAGate’ estalló, y desde 
entonces ha arrastrado a personajes 
poderosos en el ámbito del fútbol. Esto 
demuestra que el DoJ no se detendrá 
hasta desentrañar todas las conexiones 
—sostuvo el político.
 

-Emilio Azcárraga renuncia 
a la presidencia de Televisa
Por Baltasar Barbolla

EMILIO AZCÁRRAGA JEAN RENUNCIÓ A 
LA PRESIDENCIA DE TELEVISA.
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— Aún así, parece que la situación es más delicada para 
Televisa. Según las acusaciones, la compañía infló el 
valor de sus certificados de depósito estadounidenses 
ocultando estos sobornos. Este tipo de movimientos 
son riesgosos, especialmente cuando el público y los 
inversionistas han comenzado a exigir más transparencia 
en el manejo corporativo —advirtió la empresaria—. Es una 
carga pesada que ya afecta a las operaciones de Televisa.
 
— Además, recordemos que se trata de millones de 
dólares en sobornos, una cantidad que no se puede 
ignorar. Y cuando hablamos de derechos de transmisión 
de la Copa del Mundo, estamos hablando de un negocio 
multimillonario en sí mismo. Las sospechas sobre 
Televisa también han afectado el valor de sus activos y 
su reputación en el mercado internacional. Solo en 2023, 
tuvieron que pagar 95 millones de dólares para resolver 
una demanda colectiva en Estados Unidos. Esto pone en 
evidencia el precio de mantener una operación así —dijo 
el analista.
 
— Aunque Televisa ha salido en defensa de sus 
procedimientos, argumentando que todas las operaciones 
se hicieron dentro de la ley y que no existen pruebas de 
sobornos, la realidad es que la imagen pública de la 
empresa está bajo un cuestionamiento serio —observó 
el editorialista—¿Será suficiente su cooperación en la 
investigación para limpiar su reputación, o este es solo el 
comienzo de una cadena de eventos que podría escalar?
 

— La empresa ha manifestado que seguirá cooperando, 
pero el daño ya está hecho. A largo plazo, Televisa podría 
enfrentar consecuencias financieras que afecten su 
modelo de negocio, especialmente ahora que Univision 
Holdings Inc. está tan ligada a ellos. El acuerdo de 2021 
entre ambas empresas ya había impulsado una revisión 
profunda de la estructura de Televisa, lo que derivó en la 
escisión de activos importantes como el equipo de fútbol 
América —recordó el consultor—. Estos movimientos, 
aunque estratégicos, también reflejan un intento de 
proteger algunos activos de las consecuencias legales.
 
— Si el escándalo sigue escalando, podría tener un impacto 
material en los resultados de Televisa. Ya han anticipado 
que el proceso puede afectar sus finanzas, aunque aún 
no pueden prever el impacto total. Las acusaciones sobre 
sobornos y corrupción son algo que los inversionistas 
toman muy en serio, sobre todo cuando una compañía 
de este tamaño está involucrada en un escándalo 
internacional —señaló la abogada
 
— Es que el escándalo de la FIFA ha sido una red implacable. 
La corrupción en este organismo no es nueva, pero el 
FIFAGate de 2015 reveló una organización con entramados 
de sobornos a niveles insospechados, implicando incluso 
la elección de sedes para los mundiales —contó el 
editorialista —. Rusia y Qatar, por ejemplo, son nombres 
que resuenan en las investigaciones. Las acusaciones 
apuntan a que sus designaciones estuvieron influenciadas 
por sobornos millonarios.

CONTACTO

A LARGO PLAZO, TELEVISA PODRÍA ENFRENTAR 
CONSECUENCIAS FINANCIERAS QUE AFECTEN 
SU MODELO DE NEGOCIO.
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— Justamente, en el caso de Rusia y Qatar, se habla de 
sobornos a miembros del Comité Ejecutivo de la FIFA, como 
Ricardo Teixeira y Nicolás Leoz, para asegurar sus votos. 
Este tipo de situaciones no solo ensucian a las empresas 
de medios sino también a los directivos de confederaciones 
que tenían influencia en estas decisiones. Hay una cadena 
de complicidades que cruza el mundo del deporte y los 
medios de comunicación —reprochó el político.
 
— Sin duda, lo que llama la atención es cómo el caso de 
Televisa y otros actores sigue mostrando las conexiones 
entre el poder empresarial y el deportivo. Grandes 
empresas de medios han participado en la obtención 
de derechos de transmisión de eventos deportivos 
internacionales —expuso la empresaria—. Es lógico que el 
DoJ quiera investigar hasta el último detalle.
 
— Y eso es algo que el público ve con gran interés, ya 
que el fútbol es un deporte de masas. Los aficionados 
en todo el mundo no quieren ver que su deporte favorito 
está tan ligado a prácticas deshonestas. Para ellos, el 
fútbol debería ser algo limpio y transparente, alejado 
de las manipulaciones comerciales y de los intereses 
empresariales —comentó el analista.
 
— El caso de Televisa solo refleja el costo de participar en 
un sistema viciado —dijo el consultor—. La empresa ha 
argumentado que sus contratos son legítimos y que todas 
las transacciones se realizaron dentro del marco legal. Sin 
embargo, esta es la segunda vez en menos de cinco años 
que se les acusa de sobornos en el marco del FIFAGate. 
Esta reincidencia es lo que resulta más preocupante para 
sus accionistas.
 

— No solo para sus accionistas; la confianza del público 
también se ve erosionada —expresó la abogada—. 
La FIFA ha permitido que este tipo de situaciones 

ocurran repetidamente. Y a pesar de la magnitud de las 
investigaciones, aún hay quienes cuestionan si realmente 
se llegarán a implementar cambios sustanciales dentro de 
la organización. Tal vez se sancione a algunos individuos 
o empresas, pero, ¿habrá una reforma profunda en las 
prácticas de la FIFA?
 
— Es difícil decirlo —intervino el político—. Desde 2015, 
el gobierno de Estados Unidos ha acusado a decenas de 
personas y empresas vinculadas con el FIFAGate, con solo 
una parte de ellas asumiendo responsabilidad. Incluso en 
países donde no existe tratado de extradición, algunos 
acusados han evadido la justicia. Esto no solo complica 
el proceso judicial, sino que también deja en duda si 
realmente se puede hacer justicia en un caso tan complejo 
y global.
 
— En este punto, la cuestión es si Televisa podrá sobrellevar 
el golpe financiero y reputacional. En los últimos años, han 
tenido pérdidas significativas, y aunque recientemente 
reportaron ganancias, los costos de esta investigación 
podrían hacer que sus beneficios se desvanezcan. El golpe 
es tanto para su imagen como para su bolsillo —señaló el 
analista
 
— Exacto. La renuncia de Azcárraga parece una estrategia 
para desvincular su figura mientras la investigación 
continúa. Quizás esto sea solo una pausa en su liderazgo, 
pero de todos modos marca una crisis —reflexionó el 
editorialista—. No es algo común en la historia de la 
empresa.
 
— Y no será fácil. A medida que la investigación avance, 
veremos si otros jugadores importantes dentro de la 
industria del deporte y los medios enfrentan consecuencias 
similares —concluyó la periodista—. Este es un caso en el 
que los poderes económicos y el deporte se enfrentan a 
una justicia implacable, algo que rara vez se ve, pero que 
podría sentar un precedente para el futuro.

LA CORRUPCIÓN EN LA FIFA NO 
ES NUEVA, PERO EL FIFAGATE 
DE 2015 REVELÓ UNA ORGA-
NIZACIÓN CON ENTRAMADOS 
DE SOBORNOS A NIVELES 
INSOSPECHADOS, IMPLICAN-
DO INCLUSO LA ELECCIÓN DE 
SEDES PARA LOS MUNDIALES.
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OPINIÓN

Esta semana en la conferencia 
de prensa de la presidenta 
Claudia Sheinbaum, tres 

altos funcionarios de su gobierno 
presentaron ambiciosos planes 
para el sector agrícola y alimentario

Julio Berdegué, Secretario de 
Agricultura y Desarrollo Rural, 
destacó cuatro ejes principales: 
bienestar rural, aumento de 
producción, gestión del agua 
y sostenibilidad. Anunció la 
continuación de programas como 
Sembrando Vida y Producción 
para el Bienestar, y presentó 
“Cosechando Soberanía”, enfocado 
en 1,200 municipios con alta 
pobreza. Enfatizó la meta de 
autosuficiencia en maíz blanco no 
transgénico y frijol y de reducir el 
precio de la tortilla hasta un 10% en 
términos reales durante el sexenio.

María Luisa Albores González, 
Directora General de Segalmex, Diconsa y Liconsa, 
presentó la fusión de Segalmex con tiendas Diconsa para 
formar “Alimentación para el Bienestar”. Este programa 
operará más de 24,000 tiendas en todo el país, ofreciendo 
maíz a 6 pesos/kg y frijol a 35 pesos/kg. Anunció una nueva 
área para transformar productos como cacao, café y miel, 
apoyando a pequeños productores. Las tiendas Diconsa 
ahora serán Tiendas Bienestar.

Leonel Cota Montaño, Subsecretario de Agricultura y 
Desarrollo Rural, anuncio que Liconsa aumentará su 
cobertura de 6.3 millones a 7 millones de beneficiarios para 
2025 y a 10 millones para 2030. Anunció la construcción 
de una nueva planta pasteurizadora en Campeche, la 
reactivación de una planta de secado en Michoacán y la 
instalación de 14 nuevos centros de acopio en Chihuahua.

Sin embargo, estos planes enfrentarán estos desafíos 
presupuestarios significativos en 2025: 1. Reducción del 
gasto programable en casi 579 mil millones de pesos 

(12.1% en términos reales); 2. Reducción del déficit 
presupuestario del 5% al 2.5% del PIB; 3. Rigidez 
en el 67% del gasto público debido a compromisos 
legales, constitucionales o contractuales, 
incluyendo rubros como deuda pública, pensiones, 
participaciones a estados y municipios, nómina 
pública y programas sociales establecidos por ley; 
4. Compromisos con programas sociales existentes 
que absorberán unos 700 mil millones de pesos; 5. 
Apoyos a Pemex estimados en 200 mil millones de 
pesos, y; 6. Necesidades en sectores prioritarios 
como salud, educación y seguridad pública.

La factibilidad de alcanzar las metas propuestas 
dependerá en gran medida de cómo se manejen estos 
desafíos financieros. Es probable que algunos programas 
deban ser redimensionados o implementados de manera 
gradual. La expansión de Liconsa, por ejemplo, podría 
enfrentar retrasos o ajustes en su escala. Las inversiones 
en nuevas infraestructuras, como plantas pasteurizadoras 
y centros de acopio, podrían requerir una implementación 
por fases.

Para aumentar la viabilidad de estos planes, el gobierno 
necesitará: 1. Priorizar rigurosamente los programas más 
esenciales y de mayor impacto social; 2. Buscar eficiencias 
operativas en los programas existentes; 3. Explorar 
asociaciones público-privadas para algunos proyectos 
de infraestructura; 4. Mejorar la recaudación fiscal sin 
aumentar la carga impositiva general, y : 5. Considerar la 
reasignación de recursos de áreas menos prioritarias.

En conclusión, la implementación exitosa de estos planes 
requerirá una gestión financiera cuidadosa y creativa.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy

TRES ALTOS FUNCIONARIOS 
DEL GOBIERNO FEDERAL 
PRESENTARON AMBICIOSOS 
PLANES PARA EL SECTOR 
AGRÍCOLA Y ALIMENTARIO.

Planes ambiciosos pero poco
dinero para lograr sus objetivos
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BITÁCORA 

Al margen de cómo quede finalmente la 
más reciente modificación a la Carta 
Magna que impulsa el oficialismo, se ha 

evidenciado la intención de fondo respecto de 
la manera en que quiere gobernar el país: sin 
contrapeso alguno.

Frustrado, porque no ha conseguido doblegar 
los cuestionamientos a su reforma judicial, 
el grupo gobernante busca ahora resolver 
el problema a lo Terminator: eliminando el 
problema de raíz.

En la película de James Cameron, las máquinas 
deciden deshacerse de un foco de resistencia 
humana mandando a un ciberorganismo al 
pasado para asesinar a la madre del líder del 
grupo, bajo la lógica –de ciencia ficción– de que, 
si la madre no existe, ésta no puede dar a luz.

En este otro caso –muy real–, el oficialismo no ha 
conseguido que los juzgadores dejen de emitir 
resoluciones en defensa de los derechos de 
quienes se ven afectados por la reforma judicial, 
y por eso pergeñó una nueva modificación, 
impermeable al principio de no retroactividad, 
para hacer que los cambios constitucionales 
sean inimpugnables. En síntesis, decidió 
mandar al diablo las suspensiones. 

Pero como la prisa es mala consejera, la 
propuesta presentada el martes por el líder 
senatorial morenista Adán Augusto López 
Hernández debió sufrir modificaciones sobre la 
marcha. Aun así, quedó cargada con suficiente 
veneno para representar una amenaza a las 
garantías constitucionales, pues, si prosperan 
los cambios que se impulsan a los artículos 107 
y 115, no habrá defensa contra la vulneración de 
derechos por parte del Legislativo.

Para decirlo con claridad, Morena y sus 
aliados buscan que cualquier ocurrencia que 
decidan inscribir en la Carta Magna no pueda 
combatirse. Están demostrando que, con su 
mayoría, pueden hacer de la Constitución lo que 
quieran. Hoy es la elección de los jueces por 
voto popular –con todo y la lista de requisitos 
para convertirse en juzgador, que provoca risas 

en el extranjero y estupefacción en México–, 
pero mañana puede ser algo más, como limitar 
la libertad de expresión.

De persistir dichas reformas –la original y la 
Terminator–, el Estado mexicano podría ser 
señalado en instancias internacionales por 
abjurar de sus compromisos internacionales 
en materia de derechos humanos. Una cosa 
es desacatar las suspensiones y otros fallos 
judiciales y, otra, es correr el riesgo de ser 
percibido como paria.

Es probable que, si al oficialismo no le importó lo 
primero, tampoco le preocupe lo segundo, pero 
faltaría ver cómo lo perciben los inversionistas 
globales, que quizá no tengan apetito por poner 
su dinero en un país donde la única garantía 
de certeza jurídica es la palabra de su líder y 
no el entramado de leyes e instituciones que 
caracteriza a un verdadero Estado de derecho.
El riesgo creciente que están corriendo quienes 
viven o invierten en México es quedar bajo la 
tutela de un régimen autoritario.

Personalmente, rehúyo de las comparaciones 
con los Estados dictatoriales europeos de la 
primera mitad del siglo XX –pues creo que la 
maldad de la Italia fascista y, sobre todo, de 
la Alemania nazi no tiene parangón–, pero ya 
que esta semana se han equiparado desde el 
oficialismo la orden de la jueza Nancy Juárez 
Salas de eliminar la reforma judicial del Diario 
Oficial y la quema de libros por parte del régimen 
nacionalsocialista, me parece más acertado 
comparar el actual frenesí legislativo de la 
Cuarta Transformación con la Ley Habilitante 
de 1933 que permitió a Adolfo Hitler gobernar 
sin ataduras.

Con esta nueva iniciativa de reforma, que 
avanza a todo vapor, el oficialismo reconoce 
implícitamente que el Poder Judicial vigente 
tiene la capacidad y la obligación de derribar las 
amenazas a las garantías constitucionales, y, 
por eso mismo, ahora quiere clavar una daga en 
el corazón de la división de Poderes, para que 
deje de mover la pata.

Al diablo con las suspensiones

Por Pascal Beltrán del Río
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CLAROSCUROCLAROSCURO

Dice Templo Mayor, de Reforma: a veces 
la 4t se parece a las películas de los 
tres chiflados, en las que Moe estira 

la mano y, sin darse cuenta, le pica un ojo 
a Curly que, a su vez, patea a Larry, quien 
tira una maceta que le cae en la cabeza de 
regreso a moe.

Ahí está, como ejemplo, el fallido intento de 
Reforma impulsado por Ricardo Monreal y Adán Augusto 
López para consagrar lo que pomposamente llamaron la 
“superioridad constitucional”. Todo lo que podía salir mal, 
salió mal.

En cuanto se conoció la iniciativa, dieron la voz de alerta 
juristas y académicos, así como organismos civiles, pues 
no sólo se buscaba maniatar al poder judicial, sino que se 
ponían en riesgo los derechos humanos en caso de que se 
aprobara. Y no es exageración.

Tan es así, que la propia Claudia Sheinbaum les echó por 
tierra el avioncito al diputado Monreal y al senador López. 
De ese tamaño era el despropósito.

Pero ahí no acabó la cosa, pues luego salió el dirigente del 
Partido Verde, Arturo Escobar, a decir que no apoyarían 
dicha reforma. La dignidad les duró sólo unas horas. 
El mismo Partido Verde emitió otro comunicado para 
desmentirse a sí mismo, asegurando que claro que sí, por 
supuesto, estaban en favor de la reforma. Sería de risa... si 
no fuera una tragedia. (Fin de la cita)

La narrativa de la columna del matutino expone lo que 
ha sido el inicio del gobierno de la primera presidenta de 
México: errores e ineptitudes además de violaciones al 
proceso legislativo aderezado con un pugilato por quienes 
serán los ganadores absolutos de la reforma judicial para 
lo que Monreal, López y hasta Julio Scherer ya afilan sus 
colmillos para inscribir a sus incondicionales que serán los 
que realmente controlen el poder judicial de prosperar esa 
iniciativa que hasta a los de Harvard les dio risa y hubo que 
decirles que no es risa sino una realidad la propuesta de 
reforma.

En Yucatán tampoco han empezado con el pie derecho los 
del nuevo gobierno. Les falta gente capaz para cubrir todas 
las oficinas que han quedado vacías al extremo que hasta 
al titular de Protección Civil designaron en pleno huracán, 
un personaje que poco parece saber del tema.

Los yerros han sido graves al extremo de 
que no hubo responsables para coordinar 
la operación de un gobierno en medio de un 
huracán, algo que no se desbordó gracias a la 
cultura de prevención de la sociedad porque 
ni los avisos de radio y los preventivos de 
la temporada de huracanes de todos los 
idiomas se activó.

El caso de Campeche merece narrativa aparte.

Tiempo perdido

Tres años el gobierno estatal se la pasó dándole gusto 
al presidente Andrés Manuel López Obrador creyendo 
que Campeche recibiría justicia por la “amistad” que nos 
decía Layda Sansores tenía con él. El fin de semana la 
gobernadora le expuso un panorama local que dista mucho 
de lo que ellos, en campaña en 2018 y 2021, ofrecieron 
para la entidad.

“… y empezamos a darnos cuenta de la verdadera situación 
crítica que vive este estado. Tendremos tren, pasearemos, 
¿y luego qué? Si nos faltan carreteras, si nos faltan puertos, 
no tenemos nada que hacer para competir, ¿quién va a 
querer venir a Campeche, que caminas aquí arrastrándote 
en hierbas”.

Sansores precisó que con el presidente Andrés Manuel 
López Obrador llegó a Campeche la justicia, pero que 
el rezago en comparación con estados vecinos, aún 
prevalece. Se quejó del trato a Yucatán, de las obras y 
proyectos en ese vecino estado y confesó que “nos hervía 
la sangre” y explicó que el rezago, comparado con otros 
estados, aún prevalece.

Fustigó los beneficios que se da a Yucatán por la secretaría 
de Hacienda y narró como Campeche está preparado 
también para recibirlos. Y como si escondiera la amenaza, 
dijo que ya la oirá “cantar” el titular de esa dependencia 
federal.
Planteó de nuevo el proyecto de desarrollo del puerto 
de Seybaplaya y subrayó que el Tren Maya fue como una 
caricia al alma, “porque nos sentíamos un pueblo herido, 
olvidado”.

Durante el acto en Escárcega, el fin de semana pasado, 
subrayó que “hemos pasado sobre piedras filosas, 

Días de show
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escalando, enfrentando desafíos y retos que a veces eran 
difíciles de comprender para un pueblo que había vivido 
adormecido”.

En la primera visita presidencial a este puerto del sureste 
mexicano, Sheinbaum concedió su aval al proyecto de 
desarrollo de Seybaplaya y anunció que habrá en Escárcega 
un centro multimodal de pasajeros y carga del tren maya 
y mientras la Universidad Autónoma de Campeche es 
sometida a una presión y golpeteo político sin precedente 
desde el Congreso local, anunció la construcción de otras 
dos en el Estado.

Mientras el secretario de Desarrollo Económico alerta 
sobre el cobro de piso a la sucursal en Campeche de 
Walmart denunciado por la empresa, en Ciudad del Carmen 
el crimen prendió fuego este fin de semana al restaurant 
Azul Playa, en una zona donde varios más han tenido que 
cerrar por el cobro de derecho de piso y varios que no lo 
han hecho han corrido con la misma suerte.

En la capital, otros negocios se han quejado del cobro 
de piso mientras los ajustes de cuentas de grupos de 
narcomenudistas han cobrado varias víctimas en hechos 
que han denunciado los taxistas que los llevaban de 
pasajeros.

La gira de Sheinbaum cambió el argumento de Sansores 
de que en Campeche no pasa nada, que todo está bien 
y, contra lo que dijo cuando tomó posesión, pareciera 
que ahora si ya tiene el diagnóstico del Campeche que le 
tocó gobernar y al que, por desgracia, dejó a su suerte 
mientras adulaba sin medida a quien ella decía que sería 
el promotor de un gran cambio para una entidad que se 
quedó esperándolo porque se ha hundido en el desempleo, 
la falta de oportunidades, la ausencia de desarrollo 
económico y crecimiento social además de la llegada de 
diferentes bandas del crimen organizado que ahora mismo 
cobran derecho de piso a los pocos negocios que han 
subsistido después de la pandemia.

La primera gira de Sheinbaum fue la oportunidad para que 
la gobernadora reconociera que no sólo no es decisivo 

llevarse con el presidente y ser su aliado sino hacer 
gestión, estar en el Estado trabajando y recorriendolo 
permanentemente sino ser la titular del Ejecutivo 24 horas 
diarias los 365 días los años que dure el encargo.

Mientras el fin de semana la visita de Sheinbaum la 
mantuvo ocupada, el golpeteo contra la gestión de José 
Abud al frente de la Universidad Autóma de Campeche 
creció en las redes sociales encabezada por la ofensiva 
desde uno de los poderes del Estado cuyo líder, Antonio 
Jiménez, insiste en entrar a la máxima casa de estudios 
para seguir con esa campaña que cree le servirá para 
crecer políticamente sin considerar que su cargo de líder 
lo tienen porque le es útil al Ejecutivo.

Para los políticos, la universidad es un semillero que todos 
quisieran tener porque les permite hacer propaganda para 
ellos y su partido sin que entiendan que la universalidad de 
la casa de estudios la fuerza y obliga a ser un escaparate 
de todas las corrientes de pensamiento y la libertad de 
cátedra está consagrada.

El Consejo Universitario y los padres de familia deberían 
estar dispuestos a defender con las uñas y dientes 
la autonomía universitaria porque eso nos garantiza 
ciudadanos con criterio, que razonan y saben y tienen 
las herramientas suficientes para tomar decisiones, para 
crecer intelectualemente y no dejarse engañar por quienes 
venden oro, incienso y mirra a todos aquellos que por su 
ignorancia son seducidos con facilidad.

La autonomía universitaria deber ser un baluarte, debe 
defenderse de los embates de quienes quieren limitarla 
precisamente evitando que haya un pensamiento único y 
una sola voluntad para seguir.

La Universidad además debe cuidar a quienes la dirigen 
porque la tentanción de poner a gente incondicional del 
régimen es una tentación latente cuando la única premisa 
debería ser mejorarla siempre con mejores maestros, 
mejores catedráticos y mejores rectores, no mejores 
amigos.
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De acuerdo con la Real Academia Española, un municipio 
es una “entidad local formada por los vecinos de un 
determinado territorio para gestionar autónomamente 

sus intereses comunes”, sin embargo, ¿cuántas veces 
hemos reflexionado realmente sobre lo que esto significa 
en la práctica? Porque aunque la definición suena clara y 
contundente, lo cierto es que, en el día a día, los municipios 
parecen estar perdiendo la fuerza y el poder que históricamente 
se les ha conferido para responder a las necesidades más 
básicas de las y los ciudadanos.

Desde 1994, con la reforma constitucional en México, que 
reconoció por primera vez en mucho tiempo un nuevo papel 
para los municipios, dentro del sistema jurídico y político 
mexicano, al otorgar mayores y mejores campos de actuación 
autónoma a las entidades locales. Fue un momento histórico; 
un parteaguas que debería haber marcado el inicio de una 
nueva era para los gobiernos locales, consolidándolos como 
verdaderos actores en el escenario federal. La importancia de 
los municipios en nuestra vida diaria sigue siendo crucial, ya 
que son el primer nivel de respuesta frente a las necesidades 
ciudadanas, al menos en teoría.

El problema es complejo, porque el “achicamiento” de los 
municipios no es inmediato ni espectacular, sino que se 
va desarrollando lentamente, como una enfermedad que 
erosiona poco a poco la capacidad de respuesta de los 
gobiernos locales y es que, a pesar de la relevancia de los 
municipios, tanto en el ámbito jurídico como en el político, 
la descentralización efectiva de funciones, recursos y 
responsabilidades parece estancada. 

Si bien es cierto que, en teoría, las elecciones locales son 
cada vez más disputadas y atractivas para diversos actores 
políticos, eso no ha evitado que, en muchos casos, los 
gobiernos municipales pierdan protagonismo en la toma de 
decisiones clave y aquí radica la paradoja: a pesar de que los 
municipios debieran ser el centro neurálgico de atención, 
donde se resuelvan las principales demandas de la población, 
hoy se perciben más como organismos ineficaces ante las 
necesidades ciudadanas de toda índole.

Lo que estamos viendo es una desconexión entre la teoría 
y la práctica porque, en los hechos, los municipios han sido 
relegados a una especie de “trámite burocrático” más, y con 
ello, su capacidad para ejercer una verdadera gobernanza 
local se ve disminuida.

El achicamiento de los municipios afecta directamente la 
calidad de vida de los ciudadanos ya que si un municipio 
no busca contar con los recursos, la infraestructura o la 

Por Carlos Villalobos
Sígueme en 
twitter como @carlosavm_
carlosavme@gmail.com 

PONGAMOS TODO EN PERSPECTIVA

El achicamiento de los municipios,
un enemigo silencioso
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autonomía suficiente para gestionar los servicios más 
básicos, es la población la que resiente la ineficacia 
de un sistema que debería responder rápidamente a 
sus necesidades. Al final, el ciudadano se encuentra 
con una administración débil, incapaz de gestionar las 
problemáticas que le afectan de manera cotidiana.

En segundo lugar, este proceso erosiona la democracia 
local, esto debido a que los municipios son, en teoría, las 
instancias de gobierno más cercanas a la gente, debería 
ser también donde se exprese con mayor claridad la 
voluntad ciudadana. Pero cuando los municipios pierden 
su capacidad de decisión y ejecución, la participación 
ciudadana se reduce a un ejercicio electoral vacío 
de poder real. Se eligen autoridades, sí, pero estas 
autoridades tienen un margen de maniobra cada vez 
más limitado, muchas veces provocado por su inacción.

Esto nos lleva a una peligrosa tendencia: los municipios 
que deberían ser actores clave en la gestión de 
los intereses comunes de la comunidad, se están 
transformando en simples observadores pasivos y si 
los ciudadanos no sienten que su voto local tiene un 
impacto directo en su vida, el desinterés y la desafección 
por la política local se incrementan. Esto, a largo plazo, 
debilita las bases de nuestra democracia.

Aunque desde la opinión pública y desde ciertos intereses 
se busque colocar que todos los problemas tienen origen 
en el gobierno federal o los gobiernos estatales, lo cierto 

es que el debilitamiento de los municipios explica la 
gran mayoría de las agendas públicas. Esta disminución 
en el rol de las autoridades locales, no es un problema 
que se resolverá de manera automática, se necesita 
una revalorización del papel de los municipios, pero, 
más importante aún, es fundamental que los cambios 
comiencen desde lo local. Porque si el municipio es la 
instancia más cercana al ciudadano, es precisamente 
en el ámbito local donde debe comenzar la resistencia a 
este proceso de reducción.

Es necesario promover una cultura de participación 
ciudadana activa en el ámbito local, las elecciones 
municipales no deberían ser vistas como “elecciones de 
menor importancia,” sino como espacios fundamentales 
donde la ciudadanía puede incidir directamente en 
su entorno inmediato. Para lograr esto, se requiere 
educación cívica y una comunicación constante entre 
las autoridades municipales y la ciudadanía.

Desde lo local, y con un esfuerzo conjunto entre la 
ciudadanía y las autoridades, es posible revertir este 
proceso y devolver a los municipios el papel que les 
corresponde: el de ser los gestores autónomos y 
responsables de los intereses de la comunidad. 

Es hora de tomar conciencia de la importancia de los 
municipios, y de luchar por su fortalecimiento, porque, 
al final del día, es en lo local donde se construye el país 
que queremos.
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OPINIÓN ESPECIAL 

En un caso que ha capturado la atención de la opinión 
pública en Yucatán, los hermanos Herbé Jesús y 
Gibrán Herbé Rodríguez Coello, nietos del exalcalde 

priísta Horacio Herbé Rodríguez Abraham, enfrentan 
graves acusaciones de fraude genérico interpuestas por 
su tía Zara Ester Rodríguez Zahui y Herbé Jesús Rodríguez 
Zahui, hijos del mismo exalcalde. Los denunciantes 
afirman que, a pesar de la enfermedad de su abuelo —
quien padecía Alzheimer, múltiples infartos cerebrales y 
serias limitaciones físicas—, los nietos lograron hacerse 
con 58 predios a través de métodos que califican como 
ilegítimos.

Durante una audiencia realizada el miércoles, que se 
extendió hasta casi la medianoche, la juez de control 
Yazmín Ojeda Alayón resolvió imponer varias medidas 
cautelares a Herbé y Gibrán. Ambos deberán entregar una 
fianza de 500 mil pesos en un plazo de 48 horas, firmar 
cada 15 días, dejar sus visas y pasaportes en resguardo del 
juzgado y portar brazaletes electrónicos. Estas medidas 
se dictaron ante el riesgo de que los imputados abandonen 
el estado. La audiencia de vinculación se programó para 
el próximo 29 de octubre, donde se espera un análisis 
detallado de las pruebas.

A pesar de las acusaciones por los 58 inmuebles, el 
proceso judicial se centra en 38 propiedades, ya que, 
durante la audiencia, se realizaron modificaciones 
respecto al periodo en que supuestamente ocurrió el 
fraude. Los denunciantes sostienen que entre el 16 de 
febrero de 2015 y el 11 de diciembre de 2022, los nietos 
usaron diversas estrategias legales para obtener los 
bienes de su abuelo. Afirman que estos inmuebles fueron 
traspasados utilizando firmas falsificadas en escrituras 
públicas avaladas por los notarios Carolina Cervantes 
Torre y Alejandro José Monsreal Rodríguez, quienes 
también enfrentan una denuncia penal bajo el expediente 
UNATD35-GC700151872023.

La defensa argumenta que los nietos actuaron bajo la 
voluntad de su abuelo, quien, supuestamente, deseaba 
donarles propiedades. Sin embargo, los denunciantes 
presentaron pruebas médicas que señalan que desde 
2014 el exalcalde carecía de capacidad mental y física para 
tomar decisiones legales, debido a una enfermedad de 
atrofia subcortical y enfermedad multiinfarto.

Las acusaciones se extienden más allá del supuesto fraude 
inmobiliario. Según la denuncia, los hermanos habrían 
utilizado escrituras falsas y adjudicaciones de herencia 
fraudulentas para inscribir las propiedades en el Registro 
Público de la Propiedad y Comercio, logrando con ello 
beneficios económicos indebidos y afectando los derechos 
de los herederos legítimos. Además, se les acusa de evadir 
impuestos y cambiar constantemente su domicilio fiscal. 
Actualmente, operan desde un nuevo predio en la colonia 
Montebello, propiedad que presuntamente despojaron a 
un particular de nombre Alonso González Prieto, y desde 
donde continúan sus actividades comerciales a través de 
un lote de autos llamado Autos Park.

Este caso saca a la luz cuestionamientos sobre el papel 
de algunos notarios en la tramitación de propiedades 
y las implicaciones legales de los actos que podrían 
vulnerar los derechos de personas mayores en situación 
de vulnerabilidad. La atención ahora se centra en la 
audiencia del 29 de octubre, donde se decidirá si los nietos 
del exalcalde serán formalmente vinculados al proceso 
judicial por fraude genérico.

Nietos del ex alcalde Herbé 
Rodríguez Abraham enfrentan 

acusaciones de fraude:

Especial / La Revista 

HERBÉ JESÚS Y GIBRÁN HERBÉ RODRÍGUEZ COELLO, 
NIETOS DEL EXALCALDE PRIÍSTA HERBÉ RODRÍGUEZ 
ABRAHAM, ENFRENTAN GRAVES ACUSACIONES 
LUEGO DE QUE LOGRARON HACERSE CON 58 PREDIOS 
A TRAVÉS DE MÉTODOS QUE CALIFICAN COMO 
ILEGÍTIMOS.

Imposición de medidas cautelares por 
presunto despojo de bienes a su padre
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OPINIÓN ESPECIAL 

Con la participación de 16 brigadas 
del Ayuntamiento de Mérida y 
el personal de tres empresas 

contratistas avanza la lucha frontal 
contra los baches en los diferentes 
puntos de la ciudad, una tarea que es 
prioritaria para la alcaldesa Cecilia 
Patrón Laviada, quien ha instruido 
multiplicar los esfuerzos para atender 
este problema.

Personalmente, la presidenta municipal 
ha salido a las calles a supervisar 
los trabajos de bacheo, a los que se 
suman otros programas como la 
repavimentación y construcción de 
calles nuevas y el desazolve de pozos y 
rejillas, a fin de mejoras las condiciones 
de la red vial de Mérida y sus comisarías.

De acuerdo con el director de Obras 
Públicas del Ayuntamiento, Sergio 
Chan Lugo, quien suele acompañar a la 
alcaldesa en las tareas de supervisión, 
está por terminar el contrato de las tres 
empresas que laboran actualmente, 
pero a partir del 10 de noviembre 
entrarán otras cuatro empresas 
contratistas para continuar con los 
trabajos de bacheo.

Especial / La Revista 

EL COMBATE A LOS BACHES 
EN MÉRIDA SE REALIZA DESDE 
CUATRO FRENTES: EL BACHEO, 
LA REPAVIMENTACIÓN DE 
CALLES, LA CONSTRUCCIÓN DE 
CALLES NUEVAS Y El DESAZOLVE 
DE POZOS Y REJILLAS. EN LA 
IMAGEN, LA ALCALDESA CECILIA 
PATRÓN LAVIADA SUPERVISA 
LOS TRABAJOS, JUNTO CON EL 
DIRECTOR DE OBRAS PÚBLICAS 
DEL AYUNTAMIENTO, SERGIO 
CHAN LUGO.

Avanza la lucha frontal 
contra los baches en Mérida 
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En total, entre las brigadas de bacheo 
del Ayuntamiento y las empresas 
contratistas, la meta de septiembre 
a diciembre es cubrir una superficie 
de 105 mil metros cuadrados, con una 
inversión de 36.5 millones de pesos.

Adicionalmente, agrega, se realizan los 
trabajos de repavimentación de calles, 
que en este cuatrimestre abarcarán 
93 mil metros cuadrados, con una 
inversión de 46 millones de pesos, en 
números cerrados.

Y en un tercer frente, en la construcción 
de calles nuevas, la meta es hacer 
41,700 metros cuadrados, con una 
inversión de 22.4 millones de pesos. 

De esta manera, con estas tres acciones: 
bacheo, repavimentación y calles 
nuevas, se contará con una superficie 
mejorada de 240 mil 105 metros 
cuadrados, en los que se invertirán 
poco más de 105 millones de pesos.

Para dar una idea de la magnitud de los 
trabajos, estos 240 mil 105 m2 equivale 
a 34 veces la cancha del Estadio Azteca, 
que tiene una superficie de 7 mil 140 
metros cuadrados. 

OPINIÓN MÉRIDA 

UN EQUIPO DE 16 BRIGADAS DEL AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA Y 
EMPRESAS CONTRATISTAS REALIZAN LAS TAREAS DE BACHEO EN 
LA CIUDAD. LA META ES CUBRIR 105 MIL METROS CUADRADOS, 
CON UNA INVERSIÓN DE 36.5 MILLONES DE PESOS. ADEMÁS, SE 
REPAVIMENTARÁN 93 MIL M2 DE CALES Y SE HARÁN OTROS 41.7 MIL 
M2 DE CALLES NUEVAS.
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Un factor que ayuda a agilizar los 
trabajos de bacheo es la pausa que 
han hechos las lluvias, que en esta 
temporada rebasó los niveles de 
precipitación que se registraron el 
año pasado, ante el paso de lluvias, 
tormentas tropicales y las bandas 
nubosas de ciclones que surgieron del 
Atlántico y rozaron la Península.

Red Vial de Mérida

El director de Obras Públicas afirma que 
la red vial de Mérida y sus comisarías es 
de cerca de 4 mil kilómetros de longitud, 
que equivale a recorrer una distancia 
de Mérida a Tijuana por carretera, 
lo que da una idea del tamaño que 
suman avenidas, calles primarias y 
secundarias, el Anillo Periférico y las 
carreteras que unen a la ciudad con las 
comisarías.

La ciudad se ha extendido de manera 
impresionante en los últimos años, 
con los nuevos desarrollos y unidades 
habitacionales, que tienen calles 
nuevas y en buen estado, pero hay que 
tomar en cuenta que buena parte de las 
calles antiguas del centro, las colonias 
tradicionales y fraccionamientos, ya 
han vencido su vida útil y eso propicia 
la aparición de baches, explica el 
funcionario.

Otro factor que contribuye al deterioro 
de las calles, indica, es la pesada carga 
vehicular que se refleja en el intenso 
tráfico de todos los días por todos 
los rumbos de la ciudad. Se calcula 
que hay cerca de 800 mil vehículos 
diarios circulando en Mérida y la zona 
conurbada.

También influye el peso de camiones de 
gran tonelaje que surten a comercios 
e industrias, los recorridos de los 
autobuses del transporte urbano que 
ahora sí cubren sus rutas completas 
porque se les paga por kilómetros 
recorrido y no por boletaje, además 
del uso de calles secundarias como 
si fueran primarias, debido a que los 
conductores buscan rutas alternas 
para llegar a su destino, ante la 
saturación qué hay en las avenidas y 
calles principales, entre otros factores.

Sin embargo, la instrucción de la 
alcaldesa Cecilia Patrón es redoblar los 
esfuerzos para acabar con los baches 
y estamos trabajando para cumplir 
nuestras metas. El objetivo es que a 
fines de noviembre tengamos resuelto 
el problema y a partir de diciembre nos 
dediquemos a atender los casos que 
surjan de manera cotidiana, afirma 
Chan Lugo, exdirector de la Japay y el 
Incay.
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CONSTRUYENDO

La responsabilidad social 
empresarial (RSE) es un 
componente esencial en la 

evolución del sector privado de México. 
No se trata solo de un compromiso 
ético, sino de una estrategia integral 
que permite a las empresas contribuir 
al desarrollo económico y social 
del país. Las acciones de RSE son 
fundamentales para promover un 
crecimiento económico sostenido, 
que a su vez se logre bajo principios 
de inclusión, equidad y respeto por 
el entorno social y ambiental. En 
un contexto donde las brechas de 
desigualdad siguen presentes, la 
adopción de prácticas responsables 
en las empresas es una vía poderosa 
para construir una sociedad más 
justa, estable y próspera.

Las empresas socialmente 
responsables no solo generan valor 
económico, sino que promueven una 
economía inclusiva al implementar 
políticas que beneficien a diversos 
grupos sociales, como jóvenes, 
mujeres, personas con discapacidad y 
comunidades vulnerables. Al apostar 
por la equidad en sus prácticas 
laborales, fomentan un entorno 
donde la justicia social se convierte 
en una realidad. Este enfoque tiene 
un impacto directo en la estabilidad 
del país, pues contribuye a reducir la 
pobreza, la desigualdad y la exclusión, 
fortaleciendo el tejido social y 
garantizando mejores oportunidades 
para todos.

El valor de la Responsabilidad 
Social Empresarial en las empresas
Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforte

LAS EMPRESAS SOCIALMENTE RESPONSABLES NO SOLO 
GENERAN VALOR ECONÓMICO, SINO QUE PROMUEVEN UNA 
ECONOMÍA INCLUSIVA AL IMPLEMENTAR POLÍTICAS QUE 
BENEFICIEN A DIVERSOS GRUPOS SOCIALES, COMO JÓVENES, 
MUJERES, PERSONAS CON DISCAPACIDAD Y COMUNIDADES 
VULNERABLES.
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Cuando una empresa integra la responsabilidad social 
en su modelo de negocio, no solo beneficia a su entorno 
externo, sino que también fortalece sus estructuras 
internas. Las estrategias de RSE promueven una cultura 
organizacional basada en valores como la transparencia, 
la ética y la sostenibilidad. Además, fomentan relaciones 
más sólidas con las partes interesadas, como clientes, 
proveedores, colaboradores y la comunidad, lo que 
genera confianza y reputación positiva. Esto se traduce en 
ventajas competitivas que refuerzan el posicionamiento 
de la empresa en el mercado y aseguran su crecimiento y 
consolidación a largo plazo.

Una empresa que se distingue por su responsabilidad 
social no solo se convierte en un actor relevante en 
la economía, sino que también impulsa el bienestar 
del país al establecer cadenas de valor confiables y 
sostenibles. La colaboración con proveedores locales, la 
implementación de programas sociales y la adopción de 
procesos productivos responsables tienen un impacto 
significativo en la reducción de desigualdades y en la 
promoción del desarrollo comunitario. Estas acciones son 
clave para cerrar las brechas que aún persisten en México, 

especialmente en regiones marginadas, donde la inversión 
socialmente responsable puede transformar vidas y crear 
oportunidades de progreso.

Hoy más que nunca, es indispensable que el sector 
privado se sume al movimiento de empresas socialmente 
responsables que están cambiando el rostro de México. 
Ser parte de esta red implica asumir el reto de contribuir no 
solo al crecimiento económico, sino también al desarrollo 
de una sociedad más equitativa y sostenible. La invitación 
es clara: cada empresa tiene la oportunidad de ser un 
agente de cambio, capaz de impactar de manera positiva 
en las comunidades donde opera y de construir un futuro 
más prometedor para todos.

El compromiso con la responsabilidad social empresarial 
no es solo una opción deseable, sino una necesidad para 
el México del siglo XXI. Las empresas que adoptan esta 
visión se convierten en pilares del desarrollo nacional, 
promueven la justicia social y contribuyen a la estabilidad 
y prosperidad del país. Al sumarse a esta red, las empresas 
mexicanas no solo fortalecen su competitividad, sino que 
también dejan un legado de impacto social duradero.

www.larevista.com.mx
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internacional, nacional y local
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Ermilo Barrera Novelo: Una visión integral para
el Desarrollo industrial y económico de Yucatán

Especial / La Revista 

EXPERIENCIA
JUVENTUD CON

“AUNQUE NUESTRO ESTADO DESTACA EN MUCHAS ÁREAS, 
SU CONTRIBUCIÓN A LA PRODUCCIÓN INDUSTRIAL DEL PAÍS 
ES DE APENAS 0.4%, UN PORCENTAJE INSUFICIENTE PARA 
MEJORAR LOS SALARIOS Y LA CALIDAD DE VIDA DE NUESTROS 
HABITANTES”.

Hace años soñaba con regresar 
a mi tierra y poner al servicio 
de Yucatán toda la experiencia, 

conexiones e ideas que he cultivado 
a lo largo de mi carrera. Hoy, como 
secretario de Fomento Económico 
y Trabajo, tengo la oportunidad 
de colaborar bajo el liderazgo del 
gobernador Joaquín Díaz Mena y de 
participar en el diseño de un plan 
de desarrollo industrial integral, 
que impulse la economía de nuestro 
estado. Con entusiasmo y una 
profunda esperanza, iniciamos un 
proyecto que, estoy seguro, traerá 
enormes beneficios para nuestra 
gente, afirma Ermilo Barrera Novelo.

En entrevista con LA REVISTA 
PENINSULAR, Barrera Novelo comenta 
que es la primera vez que Yucatán 
cuenta con una política de desarrollo 
industrial integral. “Aunque nuestro 
estado destaca en muchas áreas, 
su contribución a la producción 
industrial del país es de apenas 
0.4%, un porcentaje insuficiente 
para mejorar los salarios y la calidad 
de vida de nuestros habitantes. De 
hecho, este bajo índice contribuye a 
que ocupemos los últimos lugares 
en Producto Interno Bruto (PIB) 
per cápita y atracción de inversión 
extranjera”.  
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El plan que estamos elaborando -continua-, 
propone el desarrollo de corredores 
industriales, agroparques y polos de 
bienestar y atracción de inversión. Estas 
infraestructuras permitirán a inversores 
locales, nacionales e internacionales 
establecer sus proyectos en el estado, 
impulsando así nuestra economía y 
favoreciendo la industrialización de 
Yucatán. Sin embargo, este proceso no 
puede quedarse en las grandes empresas; 
es vital integrar a nuestros empresarios 
locales, proveedores y cooperativas, y 
generar cadenas de valor que incluyan al 
microempresario yucateco. Queremos que 
nuestra política de desarrollo industrial 
impacte a toda la economía estatal y que 
sea un verdadero motor de bienestar 
compartido.

Adaptación a normas locales

Asimismo, destaca que: Es esencial que el 
talento yucateco y los proveedores locales 
participen en el crecimiento industrial 
de Yucatán. Las grandes empresas están 
conscientes de que deben adaptarse a las 
normas y acuerdos locales para garantizar 
una relación mutuamente beneficiosa. En 
mi papel como secretario, me enorgullece 
poder establecer acuerdos con empresas 
como Heineken, que recientemente decidió 
invertir en nuestro estado. Una de las 
prioridades al recibir esta inversión ha sido 
asegurar que la contratación de talento 
humano y la participación de proveedores 
locales sea prioritaria.

En este sentido -apunta-, estamos 
identificando y formando proveedores 
locales en función de las necesidades de 
las empresas que vienen a establecerse. 
No solo pensamos en las necesidades 
inmediatas, sino también en las de mediano 
y largo plazo, de manera que podamos 
acompañar y fortalecer a nuestros 
empresarios para que se conviertan en 
proveedores sólidos y consolidados en la 
industria. Este enfoque es una de las claves 
para evitar que el desarrollo industrial pase 
“por encima” de nuestra gente, como una 
simple ola de modernización que no deje 
beneficios duraderos.

“Además de atraer inversión extranjera, 
nuestra responsabilidad es también 
promover a nuestros empresarios 
y empresarias locales en mercados 
nacionales e internacionales. Tenemos la 
oportunidad de mostrar la calidad de los 
productos y servicios yucatecos en lugares 
como Texas, California, Florida y Europa. 
Sectores como el alimentario, vidriero, 

ES ESENCIAL QUE EL TALENTO YUCATECO Y LOS 
PROVEEDORES LOCALES PARTICIPEN EN EL CRECIMIENTO 
INDUSTRIAL DE YUCATÁN, LAS GRANDES EMPRESAS ESTÁN 
CONSCIENTES DE QUE DEBEN ADAPTARSE A LAS NORMAS 
Y ACUERDOS LOCALES PARA GARANTIZAR UNA RELACIÓN 
MUTUAMENTE BENEFICIOSA.
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porcicultura y joyería ya destacan por su calidad, y el 
siguiente paso es apoyar a nuestros empresarios para 
que expandan su presencia global. Queremos que Yucatán 
no solo sea un destino de inversión, sino un referente de 
productos y servicios competitivos a nivel internacional”.

De igual forma, el titular de la Secretaría de Fomento 
Económico y Trabajo enfatiza que, un aspecto 
fundamental para el éxito de estos proyectos es la 
coordinación con el gobierno federal. Hace unos días, la 
Dra. Claudia Sheinbaum, junto con el gobernador Huacho 
Díaz Mena, anunció la ampliación del puerto de Progreso, 
una inversión clave para el crecimiento industrial. Este 
apoyo va acompañado de mejoras en infraestructura de 
transmisión y distribución de energía eléctrica, lo que 
garantiza que nuestras industrias tengan acceso a los 
recursos necesarios para operar de manera eficiente. 

“Me llena de orgullo ver el respaldo que el gobierno federal 
ha mostrado hacia Yucatán, reflejado en la participación 
de funcionarios de alto nivel en las reuniones de 
planificación. La disposición para colaborar y respaldar 
nuestros proyectos ha sido clara, y el compromiso que 
demuestran nos impulsa a continuar con nuestro objetivo 
de hacer de Yucatán un estado próspero y conectado con 
el mundo”.

Renacimiento Maya

Asimismo, Barrera Novelo explica que “Hemos 
denominado a este proyecto “Renacimiento Maya”, un 
nombre que refleja el compromiso de alcanzar una 
prosperidad compartida. Queremos que el desarrollo 
económico llegue no solo a las grandes ciudades y a los 
inversionistas principales, sino también al interior del 
estado. Impulsaremos la economía social y cooperativista, 
apoyando a las empresas locales con financiamiento para 
capital de trabajo y programas de acompañamiento que 
promuevan la digitalización y la industrialización 4.0”.

Finalmente, el entrevistado concluyó: Haber trabajado 
fuera de Yucatán me brindó la oportunidad de conocer 
diferentes perspectivas, ver lo que funciona y lo que no en 
otros contextos, y ahora tengo la certeza de que nuestro 
estado está listo para aprovechar esta experiencia. Mi 
meta es que Yucatán sea un ejemplo de crecimiento 
sostenible, inclusivo y solidario. Trabajaré día a día para 
que, en conjunto con el gobierno estatal, federal y el 
sector privado, logremos que este Renacimiento Maya sea 
una realidad. 

Es un honor contribuir al progreso de mi tierra y ver cómo 
este sueño empieza a tomar forma. Estoy convencido 
de que Yucatán tiene un futuro brillante, y seguiremos 
trabajando para que todos los yucatecos se beneficien de 
esta transformación.

“HEMOS DENOMINADO 
A ESTE PROYECTO 
‘RENACIMIENTO MAYA’, 
UN NOMBRE QUE 
REFLEJA EL COMPROMISO 
DE ALCANZAR UNA 
PROSPERIDAD 
COMPARTIDA. QUEREMOS 
QUE EL DESARROLLO 
ECONÓMICO LLEGUE 
NO SOLO A LAS 
GRANDES CIUDADES Y 
A LOS INVERSIONISTAS 
PRINCIPALES, SINO 
TAMBIÉN AL INTERIOR 
DEL ESTADO”.
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La Gobernanza
ABCDE de la Formación Cívica

En el conjunto de elementos básicos para la formación cívica, 
abordaremos hoy el que, a falta de un nombre más común, 
hemos de llamar Gobernanza. Es esta la cuarta de 5 entregas 

básicas para conversar sobre el ser y hacer de la Ciudadanía, y en el 
que procuro clarificar conceptos mal usados y abusados a través de 
imaginar que pudiéramos volver a pensar nuestra organización si 
amaneciéramos sin autoridades, funcionarios ni servicios públicos.

Recordando… la naturaleza de ser ciudadano refiere a sentirse 
plenamente parte de una comunidad (sea tu país, localidad, o el 
vecindario en este ejemplo). La interacción de estas personas 
involucradas en lo que es relevante en común crea el espacio y ejercicio 
de lo público. Y esa comunidad se va definiendo en términos de quiénes 
somos (población), el área que tenemos como “nuestra” (territorio) y la 
forma en que nos organizamos para hacer funcionar esa interacción, 
que tiene que ver con normas, poder y decisiones establecido de un 
modo al que llamamos gobierno, siendo esos tres elementos los que 
integran un Estado.
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Convenientemente, la vez pasada nos quedamos en que 
organizarnos como se supone que estamos organizados en 
México sería una buena idea. Cada persona puede opinar 
y votar o hacerlo a través de alguien que lo represente; 
contratamos a alguien para formar un equipo para que 
administre honestamente y se encargue de que nos vaya 
bien; y ponemos en la capacidad de algunas personas 
las decisiones sobre lo justo y correcto. Digo se supone, 
porque eso dicen los documentos y la demagogia, pero 
las conversaciones diarias y lo que alcanzamos a ver de 
resultados, legislación y justicia es bastante distinto.

Las expectativas teóricas y románticas, solo se dan por 
alcanzadas en los discursos de campaña y en los informes 
de gobierno; mientras que algunos casos aislados de 
éxito en cada caso son anunciado como grandes ejemplos 
de capacidad, honestidad o justicia para validar que 
quienes están a cargo están desquitando lo que cobran 
y dando sentido a la forma en que estamos oficialmente 
organizados.

El telón de fondo de este estatus y de la búsqueda 
social de algo diferente que mejore la situación o nos 
permita alcanzar un genuino “buen gobierno” está en un 
concepto que parece implícito, pero ya sabemos que no 
lo está. Como Gobierno ya está ocupado y distorsionado, 
podría llamarse ejercicio del gobierno, gobernación o 
administración pública, pero esas palabras son parte de la 
retórica y demagogia, así que es necesario llegar a otro que 
se acerque más a lo que debemos tener y poder diferenciar 
de lo que hemos tenido, para conversar de su significado y 
forma de alcanzarlo, aunque fuera en nuestro vecindario.

Se empezó a usar la palabra Gobernanza, que me parece 
bastante correcta. Que refiere a la cualidad de gobernar; 
y es que gobernar viene originalmente de guiar un barco; 
así que la gobernanza vendría a ser tener esa capacidad; 
aquí no nos vamos a equivocar de nuevo y atribuirla a una 
persona (como capitán), pues sabemos que no es así como 
funciona, sino que es el éxito de una tripulación completa 
el navegar satisfactoriamente y arribar a buen puerto.

Para nuestro ejemplo del vecindario, ya aclarado que la 
ciudadanía implica involucrarse en lo común, la tripulación 
somos todos (quienes así se asuman en su sentir y 
actuar). Por tanto tendremos que pensar en la manera de 
hacer que la sincronización de las acciones comunitarias 
lleven a buen puerto el desarrollo de la gente y con una 
suficientemente satisfactoria convivencia social.

Esperar que las personas nombradas para las tres 
funciones que en la vida nacional corresponde con las 
funciones de los tres poderes, probablemente nos llevaría 
a un resultados similar a lo que hemos vivido en nuestra 
organización social. La mera idea de tener leyes, esperar 
que se cuide la soberanía y se procure el bien común, 
debe aterrizarse en mecanismos y acuerdos para que 
tenga viabilidad y modos de supervisarse que eso está 
ocurriendo. La ausencia de ello en lo sintético nos orienta 
al mesianismo y en amplio al círculo vicioso sexenal de 
expectativas, fracasos, decepciones que conocemos bien, 
con la salida colateral de una creciente apatía social.

Debo resolver una aparente contradicción entre la 
idea de participación ciudadana que se procura imponer 

desde la demagogia y la afirmación que un par de veces 
he planteado en este espacio que amablemente nos 
brinda La Revista para conversar. Políticos perennes y 
ciudadanos bien intencionados coinciden frecuentemente 
en la obligación de la ciudadanía a informarse, vigilarse y 
exigir a las autoridades una serie de acciones y resultados 
que se supone que son el motivo de que les paguemos 
y pongamos a su disposición todos nuestros recursos 
públicos. Yo digo que la ciudadanía ya pagó y sigue 
pagando cada día por ello, por lo cual sus solo tendríamos 
que ocuparnos de 1) hacer lo que se nos dé la gana y 2) 
aportar lo justo y acordado para que el gobierno funcione.

Como un estudioso, creativo y apasionado de la 
participación ciudadana tengo el deber de hacer esta 
aclaración, que precisamente cae en el terreno de 
clarificar la gobernanza. Y a la vez sirve para acentuar lo 
que considero la vía realista para mejorar el estatus de 
nuestra situación política y administrativa (pública) actual. 
Es a través de comprender lo que implica la gobernanza 
que cada individuo puede decidir los temas y formas en 
que sus intereses personales le impelen a hacer más o 
ubicar su hacer cotidiano dentro de temas que vayan más 
allá de aportar impuestos y cumplir leyes, y elegir en que 
modalidades de ejercicios de decisión disponible opina o 
vota o no.

En el vecindario, coincidiríamos en que nuestro 
representante, a quien le pagamos por llevar nuestra 
voz (en el sentido preciso que nuestro gremio le dé), ha 
de asegurarse que se entienda lo que queremos y vigilar 
que suceda, o informarnos que nuestro parecer no es 
mayoritario, pero se respeta lo que pensamos y se defiende 
nuestro derecho aunque seamos en algún tema minoría. 
Para ello, no podemos obviar la aportación que significa 
asegurarnos de elegirlo bien y llamarlo a cuentas cuando 
se aleje de su deber y cambiarlo cuando las cuentas no 
alcancen para mantenerle.

Es decir, la gobernanza, de la que hablo, no inicia en 
revisar lo que hace algún otro funcionario o autoridad, 
sino en ser escuchados, representados y cuidados como 
ciudadanos a través de elegir y mantener en su función a 
quien habla y vota por nosotros. En el país, la estructura 
no parece dar para eso, pero en el vecindario, debe quedar 
claro que quien represente a la cuadra o manzana, sabe 
lo que pensamos y necesitamos, piensa en ella primero 
para cumplir su rol y se mantiene comunicado y en 
retroalimentación.

Cumpliendo su labor, tendrá que asegurarse de tres 
cosas genéricas, al menos. A. Una dinámica cercana 
para representarnos adecuadamente (comunicación, 
investigación e interlocución). B. Estudio de las normas 
existentes; propuesta y discusión de mejores normas; 
y C. vigilancia y exigencia de que quien tiene la labor 
administrativa está ejerciendo todo lo honesto, eficaz, 
eficiente, legal y equitativo que debe para merecer estar 
allí. Y cuando algo salga mal, nos tutelará, apoyará u 
orientará para que a través de quienes están contratados 
para aplicar la justicia, hagan lo suyo en nuestra defensa.

Conforme el grupo se haga más grande, es complicado 
que pueda personalmente estar en todo lo que debe, 
por ello tendrá que ser capaz de propiciar que existan 
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y funcionen elementos que aseguren suceda lo que su 
función cuida. No es tan complicado de entender, aunque 
su mala ejecución hace que parezca demasiado complejo.

Debe haber unos cuantos principios guía, que den lugar 
a que tenga sentido estar unidos en una comunidad, y a 
partir de los cuales se pueda generar o atender todo lo que 
en común tenemos. En un estado eso es la Constitución, 
un pacto fundacional, un punto de partida, que en unas 
cuantas ideas expresa lo básico que nos guía y que le da 
sentido a estar subidos en el mismo barco. Las 10 décadas 
de existencia de la más reciente en nuestro México han 
servido para que se convierta en un laberinto de caprichos, 
pero originalmente era bastante corta y alcanzaba para 
dar esa perspectiva.

De esos elementos constitutivos, nuestro representante 
se tiene que asegurar que se aplique de la mejor manera 
y se precisen normas más específicas de lo que vaya 
resultando necesario para nuestro beneficio común. Y a 
la par se establezcan los elementos internos y externos 
a la administración pública que asegure esos criterios de 
honestidad, eficacia, etc. Ello da lugar a la estructura de 
gobierno, en sus elementos integrantes del poder ejecutivo 
y en los organismos que tienen la autonomía para hacer el 
puente cierto entre lo que debe tener la ciudadanía y lo que 
hace quien administra.

Por ejemplo, en lo interno debe contarse con una 
adecuada sección de funcionarios que se aseguren de que 
haya una política sana y se atienda a todos los sectores 
de la población y los elementos fundamentales para la 
viabilidad del gobierno, a la que suele llamarse secretaría 
de gobernación. Mientras que en derechos fundamentales 
que el gobierno debe procurar para cada persona se forma 
una comisión, instituto o procuraduría de asuntos como 
los derechos humanos, lo electoral o la transparencia.

La razón por la que pagamos a quienes nos representan 
es esta. Deben dedicarse a representarnos en estos 
sentidos y ser los agentes activos de que la gobernanza 
ocurra en lo cotidiano. No les pagamos para hacer política, 
o para representar o hacer crecer o permanecer a su 
partido o a sí mismos. El punto de acceso y certeza de 
cada persona frente a todo lo que ocurre en el gobierno es 
tener esa representación, esa voz, voto y gestión a través 
de alguien que efectivamente cumple un rol vicario para 
algunas decenas, cientos o miles de personas.

No funciona así en el país, y quizá en ninguno, pero esa es 
la base de organización. Hacer que ocurra en la vida pública 
una convivencia de todos los representados a través de 
sus representantes y que a la vez se aseguren de que los 
demás funcionarios está regulados y actuando conforme a 
lo que les corresponde. Es allí donde cada persona puede 
decidir si se interesa en llegar a ser un representante (o 
administrador o juez), pero igual puede sumar su profesión 
a cualquiera de los temas del funcionamiento público, o 
no, y mantenerse en la esfera privada; o estar al tanto de 
cualquiera  de los temas comunes por gusto, suspicacia o 
ánimo de colaboración.

La forma técnica de llamar a todos los procedimientos 
que en una sociedad hemos desarrollado como los 
idóneos para hacer funcionar la vida en común es el de 
institución. Pero siendo una de tantas palabras de las que 
hemos abusado, tendemos a confundirlas con su versión 
situacional y concreta, que en realidad corresponde llamar 
instituto. En la quinta entrega abordaremos una de las 
instituciones que están detrás de todo este planteamiento, 
el de la democracia, uno de cuyos elementos es la 
participación ciudadana.

Por lo pronto adelanto que algo de lo que un 
representante tiene que lograr para sus representados es 
que cada vez quede más claro (y accesible) la forma en que 
puede directamente expresar su voz, voto o participación 
en decisiones y acciones de la administración y de la propia 
representación pública.

La aparición y utilidad de este término ha resultado 
atractivo y han aparecido diversas definiciones de la 
gobernanza. Alguna más académica la define como la 
“capacidad del estado para dirigir y controlar a la sociedad 
y el mercado”; mientras que otra más administrativa la 
considera la “habilidad del estado para ejercer la autoridad 
y bienes públicos”; y hay hasta quien ya la considera en 
función de la calidad con la que se gobierna, poniendo 
como su característica esencial a la “imparcialidad en el 
ejercicio del poder público”.

Pero puesto en palabras más comunes, he querido dejar a 
la vista que si nos asumimos realmente parte de un mismo 
barco, nos toca hacer lo que a cada cual corresponde, 
partiendo de tener la certeza de que sabemos quien es 
el capitán y lo que hace cada elemento de la tripulación; 
pero si el barco es muy grande, lo inmediato y seguro es 
saber que alguien que nos representa adecuadamente 
está al tanto y vigilante de ambas cosas, así como activo y 
decidido a que efectivamente saben lo que hacen, lo hacen 
y podemos saber donde andamos en cualquier momento 
que queramos.

Ser parte de la gobernanza, así entendida, es asegurar 
que nuestra involucración como ciudadanía en los temas 
públicos, inicie por una claridad en cuanto a quien nos 
representa y que sea la primera persona a la que le 
pidamos resultados en su función, pues está hablando, 
pidiendo, proponiendo, evaluando, aceptando, rechazando 
como si fuéramos nosotros... O no...

----------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Psicólogo y Abogado.
Fundador de la Red Cívica Mx
Representante en Yucatán de Nosotrxs por la Democracia
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No son las guayaberas de lino japonés, ni su excelso 
vocabulario aunado a su sencillez y abundante 
educación, lo que han hecho del abogado Pedro Sierra 

Lira una persona muy respetable entre la sociedad yucateca, 
donde además de su ejercicio jurídico y notarial, figura entre 
los más respetables compositores musicales y excelentes 
novelistas, cuyas obras han trascendido  mas allá de nuestras 
fronteras, principalmente en España, Belice y en algunos 
estados de nuestra república y en la Unión Americana. Su 
excelente sintaxis literaria es enmarcada por su potente voz, 
mientras disfruta de leer o recitar sus versos o las cientos de 
composiciones musicales que han salido de su mente, siempre 
con el perfil armónico y melodioso muy característico de los 
grandes vates de nuestro estado, bastando con recordar a 
Ermilo Padrón Lopez, Ricardo López Méndez, Luis Rosado 
Vega, que sin duda fueron fuente de inspiración del citado 
abogado Sierra Lira. 

El acervo literario en el género de la novela, ha sido plasmado 
en cinco de sus principales obras como son Valentina, La 
Leyenda de la casa del Encomendero de Valladolid, por 
mencionar algunas, las cuales han sido amenos libros en 
que el lector se transporta en un mundo irreal con grandes 
pasajes de la historia, las tradiciones que nos enriquecen con 
el ámbito de la cultura que hace que no podamos apartarnos 
de las páginas que nos devoramos con ansia hasta que 
el sueño nocturno nos vence. La leyenda del Legado de 
Maximiliano, Cuzamil son dos volúmenes que podemos 
disfrutar con mas páginas, pues el contenido de las mismas se 
prestan para una mejor amplitud. En semanas recientes Don 
Pedro presentó una novela ligera denominada El Ánfora de 
Babilonia, donde se aprecia un viaje al pasado con aplicación 
al presente, exposición que se realizó en el Teatro Libertad 
del Centro Universitario Felipe Carrillo Puerto, ante nutrida 
concurrencia, completando su mas distinguida colección de 
libros de tan gustada área literaria.  

Cuando el abogado Sierra Lira termina sus jornadas laborales 
y se alista con su mejor traje de gala llena de cultura y 

sabiduría con grandes tintes de inspiración aunado al grato 
silencio de su biblioteca, surgen excelsos renglones de su 
pluma digital en forma de computadora para ir formando 
infinidad de versos, canciones con la inspiración de su eterna 
musa Doña Teresita Molina, que dicho de paso es una exigente 
correctora de estilo, propiedad de sus dotes de maestra. La 
obra literaria del maestro sigue fluyendo con el apoyo de 
sus amigos que han incursionado en las bellas artes como 
la pintura, renglón cultural que también nuestro referido 
notario incursiona cuando su mente requiere un espacio de 
descanso literario, pero que continúa a través su sus pinceles 
y acuarelas, plasmado principalmente figuras religiosas que 
adornan su capilla privada o la sala de algún admirador de su 
talento y expresión.  

Nuestro amigo y hermano en el afecto como nos llama Pedro, 
ha recibido varios reconocimientos tanto jurídicos como 
literarios como fue el doctorado Honoris Causa que recibió en 
el congreso de la Federación Global del liderazgo, celebrado en 
esta ciudad de Mérida con la participación de personalidades 
de varias partes de México y Latinoamérica, todas ellas 
destacadas figuras de la cultura, ciencia y la vida universitaria. 
Actualmente se prepara un conversatorio en el Centro 
Peninsular de Humanidades y Ciencias Sociales perteneciente 
a la UNAM, adjunto al Parque de la Plancha, sitio en que se 
presentarán las cinco novelas antes mencionadas; sin duda 
será un evento donde fluirán las fuentes de inspiración de 
cada una de ellas, las cuales ya están de manera digital, para 
el disfrute de los amantes del género de la novela. Sierra Lira 
prepara un texto literario son sus mejores poesías, las cuales 
por cierto recita con gran memoria y expresión oral, queriendo 
que siga en la elaboración de nuevas novelas, confirmando 
su prolífica actividad cultural que deseamos dure por muchos 
años e inspire a las nuevas generaciones de la cultura.

Prolífica vida de la 
cultura en Yucatán

Pedro Sierra Lira a la vanguardia de la literatura y la música
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OPINIÓN POLÍTICA  

El presidente del Comité Directivo Estatal 
(CDE) del PRI, Gaspar Quintal Parra, 
anunció que han tomado la decisión de 

no participar en la elección extraordinaria 
por la alcaldía de Izamal porque no quieren 
ser comparsa y avalar un proceso viciado 
de origen y en el cual no hay garantía de 
imparcialidad y equidad que respete el voto 
de los izamaleños. 
 
El dirigente priísta señaló que es una 
decisión difícil pero se trata de una 
forma de protestar por la cadena de 
actos encaminados a apropiarse de ese 
ayuntamiento, cuyo eslabón más reciente 
fue la sustitución del consejal presidente de 
Consejo Municipal con una argucia jurídica 
mas, lo que da cuenta clara de lo que se 
avecina y  la cual no legitimaremos con 
nuestra participación.
 
“Se trata de la crónica de un robo electoral 
anunciado. Se lo van a volver a robar y por 
lo tanto no vamos a participar, no seremos 
comparsa de nadie. El oficialísimo volverá a 
hacer los mismo que ha hecho hasta ahora, 
por lo tanto no seremos partícipes de una 
cínica simulación”, enfatizó.
 
Gaspar Quintal señaló que desde el pasado 
proceso electoral ordinario se cometieron 
una serie de irregularidades y arbitrariedades 
que desencadenaron en la anulación de la 
elección en Izamal en la que el PRI había 
ganado con el respaldo de los habitantes.
 
En ese contexto, recordó los actos violentos 
suscitados días antes de la jornada electoral, 
en la que  incendiaron el predio de su 
entonces candidato, delito que sigue impune 
y que tuvo la intención de intimidarlo.
 
Asimismo, el Consejo Electoral contó en 
dos ocasiones los votos de las casillas y 
en ambas el PRI resultó ganador. A pesar 
de eso, el Tribunal Electoral del Estado de 
Yucatán (TEEY) decidió anular los comicios 

recurriendo a artimañas jurídicas por parte 
del magistrado ponente del caso.
 
Y no sólo eso, recordó el presidente del 
PRI, sino que le prohibieron a nuestro 
candidato volver a competir en la elección 
extraordinaria, con toda la intención de 
impedir que gane de nuevo.
 
“Sin duda hemos vivido una real violencia 
institucional que inició con una persecución 
política a nuestro candidato y derivó en una 
injusta resolución en Tribunales que vulneró 
la voluntad de los izamaleños”, reiteró.
 
Por todo lo anterior, sostuvo que el PRI no va 
a legitimar un robo que desde meses atrás 
se está preparando en Izamal en detrimento 
del pueblo y que únicamente está generando 
encono y división en la comunidad. No 
contribuiremos a clima de violencia que se 
vive en casi todo el país.

PRI no será comparsa del robo 
electoral en Izamal: Quintal Parra 

Especial / La Revista 

“ANTE LA VIOLENCIA INSTITUCIONAL QUE SE HA VIVIDO DESDE 
EL INICIO DEL PROCESO, NO HAY GARANTÍA DEL RESPETO A LA 
VOLUNTAD POPULAR, POR LO TANTO, EL PRI NO PARTICIPARÁ EN 
LA ELECCIÓN EXTRAORDINARIA”.
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OPINIÓN CONGRESO 

En un ejercicio de diálogo, Diputadas 
y Diputados de la Comisión de 
Educación, Ciencia y Tecnología 

se reunieron con los Secretarios 
Generales de las Secciones 33 y 57 del 
Sindicato Nacional de los Trabajadores 
de la Educación (SNTE), para escuchar y 
recabar la información correspondiente 
y trabajar en la legislación de iniciativas 
o reformas que contribuyan al 
mejoramiento de las condiciones 
laborales del personal educativo.

Entre el listado de propuestas, BJ 
Emanuel González Chávez y Alejandro 
Chulim Cimé, de las Secciones 33 y 57 
expusieron la importancia de velar por 
los intereses y prestaciones de las y los 
trabajadores de la educación.

Ambos dirigentes coincidieron en que 
el Presupuesto que presente el Poder 
Ejecutivo debe contemplar temas 
referentes al salario, la seguridad 
social, sobre las jubilaciones, así como 
también que las y los educadores 
cuenten con la infraestructura 
educativa, capacitación constante 
y las herramientas necesarias para 
que desempeñen su papel de la mejor 
manera.

El Presidente de la Junta de Gobierno 
y Coordinación Política del Congreso, 
Diputado Wilmer Monforte Marfil 
(MORENA) recordó que el Recinto del 
Poder Legislativo es de puertas abiertas 
y donde las voces del pueblo serán 
escuchadas y agradeció la apertura 
de los representantes del SNTE para 
exponer sus inquietudes y necesidades.

“La educación es pilar indiscutible para 
el bienestar del Estado de Yucatán y es 
bueno que tengamos este acercamiento 
con líderes que tienen que ver con el 
sector educativo”, dijo.

En su turno, la Presidenta de la Comisión 
de Educación, Ciencia y Tecnología 
Diputada Maribel Chuc Ayala (MORENA) 
señaló que con estas reuniones se 
plasma un panorama de situaciones 
que muchas veces se desconocen y 
ayudan a generar una empatía y trabajar 
de la mano en iniciativas que impulsen 
mejoras para las y los trabajadores de 
la educación.

La Legisladora Chuc Ayala agregó que 
cuando se presente el Presupuesto del 
Poder Ejecutivo se tomarán en cuenta 
las necesidades presentadas en la 
reunión.

En la sesión de trabajo de la Comisión 
estuvieron presentes las Diputadas 
y Diputados de Morena, Estefanía 
Baeza Martínez, Alba Cob Cortez, Aydé 
Interián Argüello, Wilber Dzul Canul, 
Alejandro Cuevas Mena, José Julián 
Bustillos Medina y Daniel González 
Quintal; del PAN, las y los Legisladores 

Sayda Rodríguez Gómez, Cristina 
Polanco Bautista, Marco Pasos Tec, 
Rafael Montalvo Mata, la Diputada 
Rosana Couoh Chan (PRI) y el Diputado 
Javier Osante Solís (MC).

Cabe mencionar que las y los 
Legisladores hicieron uso de la 
palabra para verter sus opiniones 
respecto al tema que llevaron a la 
mesa los Secretarios Generales de las 
secciones 33 y 57 del SNTE.

Legisladores reciben propuestas de los 
representantes del sector educativo 

Especial / La Revista 

DIPUTADOS DE LA COMISIÓN DE EDUCACIÓN, CIENCIA Y TECNOLOGÍA 
SE REUNIERON CON LOS SECRETARIOS GENERALES DE LAS SECCIONES 
33 Y 57  DE LA SNTE.

EL PRESIDENTE DE LA JUNTA 
DE GOBIERNO Y COORDINACIÓN 
POLÍTICA DEL CONGRESO, DIPUTADO 
WILMER MONFORTE MARFIL.

BJ EMANUEL GONZÁLEZ CHÁVEZ, 
SECRETARIO GENERAL DE LA 
SECCIÓN 33 DEL SNTE.
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OPINIÓN MÉRIDA 

Con la participación de la 
ciudadanía, Mérida se consolida 
como un lugar que privilegia el 

espacio público como estrategia de 
convivencia ciudadana, inclusiva, 
armónica y segura, afirmó la 
Presidenta Municipal Cecilia Patrón 
Laviada.

Arropada por vecinas y vecinos, 
la Alcaldesa entregó los trabajos 
de rehabilitación del parque del 
fraccionamiento Yucalpetén con 
una inversión de 4 millones 878 mil 
920.50 pesos, uno de los 19 proyectos 
ganadores del mecanismo “Diseña 
tu Ciudad”, en el que los ciudadanos 
eligieron los sitios a intervenir por el 
Ayuntamiento.

“Esta obra es ejemplo de 
participación ciudadana, de cómo 
se gobierna en Mérida, donde los 
habitantes deciden cómo quieren 
que se ejerza el presupuesto. 

Además generan comunidad y la 
unidad de los vecinos y lo queremos 
llevar a cada rincón de Mérida”, 
expresó.

Recordó que gracias a esa activa 
participación en la consulta 
ciudadana para integrar el Plan 
Municipal de Desarrollo 2024-2027, 
el Ayuntamiento recibió 6 mil 466 
propuestas a través de las 33 mesas 
que se instalaron en colonias y 
comisarías de Mérida.

En una nueva forma de gobernar, 
abundó, el Ayuntamiento de Mérida 
da prioridad a la creación de espacios 
más agradables y atractivos para 
el disfrute de todas y todos los 
meridanos, con especial atención al 
sur de la ciudad, donde se trabaja 
con voluntad para llevar justicia 
social y piso parejo para todas las 
familias del municipio. 

Especial / La Revista 

LA ALCALDESA ENTREGÓ LOS TRABAJOS DE REHABILITACIÓN DEL 
PARQUE DEL FRACCIONAMIENTO YUCALPETÉN CON UNA INVERSIÓN 
DE 4 MILLONES 878 MIL 920.50 PESOS.

Alcaldesa entrega trabajos de 
rehabilitación del parque del 
fraccionamiento Yucalpetén



Semanario de Información y Análisis Político 33

Cecilia pidió a las y los vecinos 
apropiarse de los espacios públicos 
y cuidarlos para seguir haciendo de 
Mérida la mejor ciudad del país.

“Sigamos con este trabajo, que no 
termine hoy que se entrega el parque, 
hay que mantenerlo con vida, hay 
que estar pendientes y cuando vean 
que no vienen a limpiar, rápidamente 
llamar a Ayuntatel al 9999 24-40-00 y 
ayudarnos a reportar, para que juntos 
y en equipo, sigamos trabajando, para 
que esta Mérida chula brille”, indicó.

El trabajo en el parque incluye la 
construcción de bancas de concreto, 
rehabilitación del área infantil con 
juegos inclusivos y resbaladillas, 
área para ejercitadores, instalación 
de mesas con bancas de picnic, malla 
ciclónica de las canchas de usos 
múltiples, instalación de tableros y 
arillos de básquetbol, la regularización 
del servicio eléctrico ante la CFE, así 
como la instalación de nuevos postes 
metálicos y luminarias tipo LED.

La acompañaron el presbítero Egibe 
Misasi Mubiala, de la Parroquia San 
Martín Caballero y los directores 
Carlos Carrillo Paredes y Sergio Chan 
Lugo, de la Secretaría de Participación 
y Atención Ciudadana, y de Obras 
Públicas, respectivamente.

De igual forma, la Presidenta Municipal 
acudió al Parque San Pedro Uxmal, 
ubicado en la colonia del mismo 
nombre, donde se llevaron a cabo 
mesas de atención ciudadana y también 
asistió al parque de la colonia Felipe 
Carrillo Puerto donde se presentó el 
programa “Mérida Baila y Diviértete”, 
una iniciativa que lleva alegría y cultura 
a todos los rincones de la ciudad.

Seguro incluido con pago del predial

Cuidar de los meridianos es el eje rector 
de las acciones del Ayuntamiento que 
encabeza la Presidenta Municipal 
Cecilia Patrón Laviada y, en ese sentido, 
el programa “Casa Segura” permite 
proteger el patrimonio de quienes 
están al día con el pago del predial. 

“Sepan que no están solos. Que en el 
Ayuntamiento la prioridad es apoyarlos 
y acompañarlos en momentos difíciles, y 
siempre buscaremos la manera de estar 
cerca y lograr la justicia social”, dijo. 

Patrón Laviada visitó a doña Ana Laura 
Goopar para entregarle el monto del 

seguro con el que cuenta como parte de 
los beneficios del pago oportuno de su 
predial, pues el pasado 14 de octubre se 
suscitó un incendio en su domicilio en 
Ciudad Caucel que consumió una parte 
de los bienes de la familia. 

La oportuna intervención de vecinos 
y autoridades lograron sofocar el 
siniestro y personal del DIF Municipal 
los visitó para atender sus necesidades 
inmediatas al momento del incendio. 

“Venimos a entregar este seguro que 
será de gran ayuda, y esto es gracias 
a su responsabilidad como ciudadana 
que nos permite cuidar de ustedes y 
brindar seguridad a su patrimonio”, 
puntualizó.  

“Aquí apoyamos a las familias 
meridanas, trabajando 24/7, 4x4. Aquí 
está su Alcaldesa para estar presente 
cuando más me necesiten”, expresó.  

Cecilia anunció que buscará ampliar 
la cobertura de “Casa Segura” y se 
pueda ofrecer asistencia en servicios 
funerarios o atención a emergencias 
en el hogar de plomería, cerrajería, 

reparación de ventanas, sistemas 
eléctricos y albañilería, entre otros.  

En el municipio de Mérida, los 
domicilios que están registrados como 
casa habitación y cuentan con el pago 
correspondiente al presente año, 
tienen el beneficio que garantiza la 
seguridad patrimonial ante situaciones 
de incendios, explosiones o robo con 
violencia. 

En caso de incendios o explosiones 
la cobertura es de hasta 25 mil pesos 
por daños o pérdidas de bienes 
muebles, ropa, electrodomésticos 
y demás contenidos propios de la 
casa habitación, y en situaciones de 
robo con violencia o asalto se otorga 
una cobertura de seguro de hasta 
20 mil pesos, excluyendo celulares, 
computadoras portátiles, joyería de 
cualquier tipo, dinero en efectivo y 
valores. 

Para incentivar el pago del impuesto 
predial, que sirve para ofrecer más 
y mejores servicios en la ciudad, 
el Ayuntamiento realiza cada año 
una campaña de descuentos en los 
primeros meses del año. 

También ofrece beneficios a quienes 
realizan acciones que contribuyan al 
cuidado del medio ambiente, al instalar 
paneles solares o crear azoteas verdes. 
De igual manera se concedieron 
subsidios totales o parciales de ese 
impuesto correspondiente al ejercicio 
fiscal 2024 a propietarios del inmueble 
que sean jubilados, pensionados, 
personas mayores o con alguna 
discapacidad. 

PATRÓN LAVIADA VISITÓ A DOÑA 
ANA LAURA GOOPAR PARA 
ENTREGARLE EL MONTO DEL 
SEGURO CON EL QUE CUENTA COMO 
PARTE DE LOS BENEFICIOS DEL 
PAGO OPORTUNO DE SU PREDIAL, 
PUES EL PASADO 14 DE OCTUBRE 
SE SUSCITÓ UN INCENDIO EN SU 
DOMICILIO EN CIUDAD CAUCEL.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Fortalece Yucatán trabajo 
coordinado con la Federación 

en materia de seguridad 

Para fortalecer la seguridad en la entidad, estrechar 
los lazos de coordinación entre nuestro estado y 
el Gobierno Federal, y mantenerla como uno de los 

lugares más seguros del país, el Gobernador Joaquín Díaz 
Mena se reunió en Ciudad de México con el Secretario de 
Seguridad y Protección Ciudadana del Gobierno Federal, 
Omar García Harfuch.

Tras haberse reunido con alcaldesas y alcaldes, para 
fortalecer y blindar la seguridad en la Entidad, el 
mandatario acudió a la Ciudad de México para sostener 
una reunión privada con el encargado de la seguridad a 
nivel nacional, donde planteó la necesidad de establecer 
los mecanismos de apoyo y coordinación institucional 
para garantizar que Yucatán siga siendo un ejemplo en 
esta materia.

Subrayó que Yucatán es reconocido a nivel nacional 
como un referente en seguridad pública, lo que se debe 
preservar y fortalecer, en colaboración con la instancia 
que encabeza el Secretario García Harfuch.

Por su parte, García Harfuch expresó su compromiso de 
continuar apoyando las iniciativas del gobierno yucateco, 
así como de reforzar las acciones conjuntas en materia de 
inteligencia y prevención del delito. Díaz Mena subrayó la 
importancia de la tecnología y la capacitación continua de 
los cuerpos policiales, como una prioridad para enfrentar 
los retos en materia de seguridad. 

Durante su visita a la Ciudad de México, el Gobernador 
Joaquín Díaz Mena también sostuvo una reunión de 
trabajo con la Arq. Mónica Fernández Balboa, Directora del 
Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (INDEP).

Se abordaron diversos proyectos y posibles colaboraciones 
que podrían beneficiar a Yucatán, con un enfoque en 
fortalecer la infraestructura y el equipamiento de servicios 
públicos. Ambos funcionarios coincidieron en la necesidad 
de mantener una comunicación fluida y constante que 
permita la implementación efectiva de las iniciativas 
planteadas durante la reunión.

EL MANDATARIO ESTATAL SE REUNIÓ CON EL SECRETARIO 
DE SEGURIDAD Y PROTECCIÓN CIUDADANA DEL GOBIERNO 
FEDERAL PARA FORTALECER EL TRABAJO COORDINADO 
EN BENEFICIO DE LOS YUCATECOS.

Especial / La Revista 

EL GOBERNADOR JOAQUÍN DÍAZ MENA ANUNCIÓ QUE EN 
BREVE SE LANZARÁ LA CONVOCATORIA PARA AQUELLAS 
ESCUELAS QUE NO HAN CONTADO CON LA BECA JÓVENES 
CONSTRUYENDO EL FUTURO, PARA ASÍ COMPLEMENTAR 
EL PROYECTO FEDERAL CON EL ESTATAL.
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Finalmente, la Arq. Fernández Balboa manifestó su 
disposición para colaborar de manera continua y 
estratégica con el Gobierno de Yucatán, buscando siempre 
el bienestar de las y los yucatecos.

Anuncian 20 mil becas para nivel superior

Asimismo, estudiantes yucatecos del nivel superior 
tendrán mayores opciones de desarrollo con la iniciativa 
“Jóvenes Renacimiento”, por medio de la cual se apoyará 

con una beca a 20 mil jóvenes. Dicha 
becas consiste en la entrega de 3 mil 
pesos bimestrales, por medio de la 
tarjeta Felipe Carrillo Puerto, según lo 
dio a conocer el Gobernador de Yucatán 
Joaquín Díaz Mena.

Al asistir a la firma del convenio entre 
el Tecnológico Nacional de México 
(TecNM) y la empresa Tren Maya, 
Díaz Mena anunció que su gobierno 
entregará esta beca, con el fin de 
complementar los esfuerzos del proyecto federal con el 
estatal, por lo que en breve se lanzará la convocatoria, que 
en una primera etapa se enfocará en la entrega a 20 mil 
jóvenes, quienes la recibirán a partir de 2025.   

 Con respecto a la firma del convenio, el gobernador detalló 
que los estudiantes del Tecnológico de Mérida tendrán 
mayores opciones de desarrollo académico y profesional, 
que formaliza la colaboración, para que quienes estudian 
ahí puedan realizar prácticas profesionales, servicio social 
y efectuar su educación Dual.

Díaz Mena destacó la importancia del convenio signado, 
ya que se traducirá en acciones concretas para el progreso 
y la transformación del sureste del país, dado que el 
proyecto del Tren Maya, dijo, es sin lugar a dudas uno de 

los mayores esfuerzos de infraestructura y desarrollo que 
se han emprendido en nuestro país en las últimas décadas.
El Gobernador subrayó la relevancia del proyecto debido 
a que además de ser un medio de transporte, también 
lo será de desarrollo económico al trasladar personas y 
mercancías, e impulsará el desarrollo en las comunidades 
de los cinco estados del sureste que durante años han 
vivido en una total desigualdad.

“Con este convenio, alumnos de 33 tecnológicos 
podrán hacer prácticas profesionales, servicio social, 

recibir educación Dual, así como recibir 
herramientas que van a generar un mayor conocimiento, 
para que en el futuro puedan desempeñarse laboralmente 
en el tren Maya o en otra empresa. Finalmente, el 
Gobernador alentó a las y los estudiantes a seguir 
preparándose para alcanzar sus sueños, recordando que 
hace 30 años egresó de esta institución educativa, hasta 
convertirse en Gobernador de Yucatán. 

Previamente, el Gobernador junto a su esposa, la maestra 
Wendy Méndez Naal, realizó una visita a las instalaciones 
de la Secretaría de Educación del Gobierno del Estado de 
Yucatán (Segey) para conocer el estado de estas, y para 
conversar con el personal administrativo y docente que 
labora en dicho lugar, a quienes reiteró que su Gobierno 
trabajará para apoyarlos y reconoció su labor formativa 
hacia las juventudes yucatecas.

DÍAZ MENA FUE TESTIGO DE HONOR 
DE LA FIRMA DEL CONVENIO SIGNADO 
ENTRE EL TECNOLÓGICO NACIONAL DE 
MÉXICO (TECNM) Y LA EMPRESA TREN 
MAYA CON EL QUE LOS ESTUDIANTES 
DEL TECNOLÓGICO DE MÉRIDA PODRÁN 
REALIZAR PRÁCTICAS PROFESIONALES, 
SERVICIO SOCIAL Y EFECTUAR SU 
EDUCACIÓN DUAL EN DICHA COMPAÑÍA 
FEDERAL.
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CAMPECHE 

En emotivo evento ante cientos 
de estudiantes “foráneos” de 
la Universidad Autónoma de 

Campeche (UAC), en el que anunció 
la entrega apoyos económicos para 
sus traslados, actividades educativas 
y recreativas, la Gobernadora, Layda 
Sansores San Román, exhortó a 
los universitarios a no permitir que 
los encasillen en una sola visión y 
hacer respetar sus necesidades y 
propuestas.

“Esto es la Cuarta Transformación: 
luchar por el otro, ser solidario, 
recuperar valores. Hoy en México, 
aunque fue difícil abrir camino en su 
momento, estamos luchando para que 
la universidad sea un espacio abierto, 
no un claustro exclusivo”, subrayó 
ante el respaldo de los estudiantes 
de las diversas facultades de la UAC, 
en su mayoría de comunidades de los 
municipios del interior del estado.

Subrayó la importancia de que los 
estudiantes tengan acceso a diversas 
ideas y posturas, sin verse limitados 
por una única visión.

Llamó a los universitarios para 
que mantengan una postura 
crítica y participativa dentro de la 
universidad. “No están aquí para 
servir a una sola visión. Ustedes son 
jóvenes pensantes, y la Universidad 
debe respetar sus necesidades y 
propuestas. 

“La autonomía universitaria no 
debe ser sinónimo de aislamiento, 
sino de participación activa de los 
estudiantes”, subrayó.

La Gobernadora reafirmó su 
compromiso de trabajar de la mano 
con los jóvenes y aseguró que la 
Universidad Autónoma de Campeche 
no caerá en manos de intereses 
ajenos a los estudiantes. “Ustedes 
no son ovejas, son seres pensantes 
y prometedores. La universidad es 

de ustedes y deben hacerla valer”, 
concluyó.

La licenciada Sansores San Román 
dio a conocer que los estudiantes 
foráneos recibirán un subsidio de 
$1,500 para costear sus traslados 
para sus actividades educativas 
y recreativas y precisó que este 
apoyo es parte del esfuerzo del 

Gobierno del Estado por brindar 
oportunidades equitativas a los 
jóvenes que no residen en la 
capital.

Es importante precisar que la 
entrega de despensas forma parte de 
una iniciativa del Gobierno del Estado, 
a través de la Secretaría de Bienestar, 
destinada a mejorar la economía de 
los jóvenes estudiantes de la UAC 
de 18 a 22 años  provenientes de 
otros municipios, quienes enfrentan 
desafíos económicos al estar lejos de 
sus hogares.

También dio a conocer el programa 
“Beca Titúlate Ya”, una iniciativa 
dirigida a quienes están a punto de 
concluir sus estudios, pero enfrentan 
dificultades económicas para 
titularse. “Sabemos lo costoso que es 
titularse, y no queremos que el dinero 
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ESTUDIANTES FORÁNEOS 
RECIBEN APOYO ECONÓMICO 
PARA TRASLADOS Y 
ACTIVIDADES EDUCATIVAS 
Y RECREATIVAS, ADEMÁS DE 
DESPENSAS.

Gobernadora llama a 
universitarios a hacer respetar 
sus necesidades y propuestas

LA GOBERNADORA ANUNCIÓ 
LA “BECA TITÚLATE YA” 
DIRIGIDA A ESTUDIANTES 
CON DIFICULTADES 
ECONÓMICAS PARA 
TITULARSE.
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sea un impedimento. Este apoyo les 
permitirá cumplir su sueño de ser 
profesionales”.

En respuesta a las preocupaciones 
de los estudiantes sobre la falta de 
transporte adecuado para llegar a sus 
facultades, la Gobernadora explicó 
que ya se están implementando 
soluciones. 

“Para abril, ya tendremos un sistema 
de transporte moderno en la ciudad, 
con trenes electromagnéticos y más 
de 120 camiones de última generación 
que garantizarán un servicio digno y 
seguro para todos los campechanos”, 
afirmó y se comprometió a mejorar 
las rutas que conectan con las 
distintas facultades de la UAC.

La Gobernadora destacó que 
estos proyectos no sólo buscan 
mejorar la movilidad urbana, sino 
transformar la calidad de vida de 
los estudiantes, ofreciéndoles un 
servicio de transporte que refleje la 
modernización de Campeche.

Por su parte, la secretaria de 
Bienestar, Liz Hernández Romero, 
subrayó las dificultades que 
enfrentan los estudiantes foráneos 
para continuar con sus estudios en 
la universidad y el sacrificio que sus 
familias realizan para brindarles un 
mejor futuro.

“Nosotros, desde este Gobierno 
de Todos, queremos decirles que 

estamos aquí para apoyarlos, para 
tenderles la mano. Sabemos que 
una despensa quizá no resuelve 
todo, pero es una muestra de cariño 
y del compromiso que este gobierno, 
encabezado por Layda Sansores, 
tiene con ustedes”, destacó.
Al abundar sobre la “Beca Titúlate 
Ya” Liz Hernández destacó la 
importancia del programa federal 
Jóvenes Construyendo el Futuro, 
que les brinda la oportunidad de 
ingresar al mercado laboral una vez 
concluidos sus estudios. Señaló que 
este programa, ahora constitucional, 
continuará durante los próximos 
seis años como parte de la Cuarta 
Transformación liderada por la 
Presidenta Claudia Sheinbaum.

CFE y Gobierno unen esfuerzos

Por otra parte, en sesión del 
Comité Estatal de Electrificación, 
se informó de los avances en las 
obras de ampliación de red eléctrica, 
mejoramiento de la calidad de la 
energía y obras de mantenimiento que 
se están llevando a cabo en ciudades 
y comunidades de Campeche. 

La Comisión Federal de Electricidad 
aprovechó el espacio para informar 
acerca de las obras que se encuentran 
en ejecución y las culminadas, 
mencionando que las ampliaciones 
de red eléctrica en Ukum, San Antonio 
Yacasay, Santo Domingo Kesté, 
Revolución y San Pablo Pixtún están 
próximas a culminar, y las obras de 
mejoramiento de la calidad en Atasta 
y Emiliano Zapata concluyeron hace 
algunos días. Además, mencionaron 
que instalarán paneles solares para 
dotar de energía a 3 comunidades 
más, que estarán listas a finales de 
mes.

También mencionaron que todos 
los días atienden reportes de 
inestabilidad o interrupciones en 
el servicio, la mayoría debidas a 
condiciones meteorológicas, por lo 
que han destinado recursos para 
mantenimiento preventivo de líneas 
de transmisión.

En cuanto a las obras de ampliación 
de la red eléctrica e instalación 
de paneles solares a sistemas de 
bombeo, se avanza en los trámites 
correspondientes, previendo iniciar 
las obras a principios de noviembre.

CFE ANUNCIA LA AMPLIACIÓN DE LA CAPACIDAD DE LA SUBESTACIÓN 
ELÉCTRICA DE SIHOCHAC, PARA BRINDAR UNA MEJOR CALIDAD 
Y ESTABILIDAD DE LA ENERGÍA ELÉCTRICA A LAS LOCALIDADES 

CERCANAS.
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QUINTANA ROO 

Para avanzar en el fortalecimiento 
de la democracia, de las 
instituciones de la República en 

un auténtico federalismo orientado 
a la búsqueda de soluciones a los 
problemas de México y de Quintana Roo, 
la gobernadora Mara Lezama Espinosa 
firmó un convenio de colaboración con 
la Cámara de Diputados, representado 
por el diputado Sergio Gutiérrez Luna, 
presidente de la Mesa Directiva, en el 
marco de los 50 años de Quintana Roo.

“Somos un gobierno transformador, 
humanista, con corazón feminista en 
donde se trabaja 24/7 en busca de una 
prosperidad compartida con justicia 
social” explicó Mara Lezama, primera 
mujer gobernadora en 50 años de 
vida institucional del Estado, al indicar 
que con la firma de este convenio 
de colaboración se podrán firmar 
acuerdos específicos que atiendan 
las necesidades, planes de trabajo y 
acciones concretas para el bienestar de 
las y los quintanarroenses.

Aseguró que con un trabajo conjunto 
con los tres órdenes de gobierno se 
tiene un solo objetivo, “que la ley se 
cumpla, que los derechos humanos 
se cumplan, pero también, el de 
trabajar mucho en el empoderamiento 
económico de las mujeres para que 
sean autosuficientes y puedan salir del 
círculo de la marginación y violencia. 
Hay que acabar con el machismo”.

La gobernadora de Quintana Roo 
declaró que el gobierno del Estado 
trabajará en absoluta colaboración 
con las y los legisladores federales, 
así como con el gobierno de México. 
“Conocemos del trabajo que esta 
legislatura realiza para consolidar la 
transformación del país. Estamos a la 
orden para sumar esfuerzos y seremos 
el mejor aliado para seguir trabajando” 
aseguró Mara Lezama.

Por su parte, el diputado Gutiérrez 
Luna destacó que el trabajo de la 
gobernadora Mara Lezama deja 

sentir la intensidad de la cuarta 
transformación, trabajando y viendo de 
qué manera se pueden hacer de mejor 
forma, pero sobre todo ayudando a los 
que fueron olvidados por décadas. “Con 
tu visión y tu sensibilidad social estás 
poniendo las cosas en su lugar. Son 

muy afortunados los quintanarroenses 
de tenerte como su gobernadora”, le 
dijo.

“Querida gobernadora y amiga, estamos 
muy contentos de que estés aquí en la 
Casa del Pueblo con ese ánimo, con 
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EL DIPUTADO SERGIO GUTIÉRREZ LUNA DESTACA EL TRABAJO DE 
MARA LEZAMA QUE DEJA SENTIR LA INTENSIDAD DE LA CUARTA 
TRANSFORMACIÓN EN LA ATENCIÓN DE QUIENES FUERON 
MARGINADOS POR DÉCADAS.

LA PRIMERA MUJER GOBERNADORA DE QUINTANA ROO EN 50 AÑOS 
DE HISTORIA BUSCA MAYORES POSIBILIDADES DE CREAR MÁS 
PROGRAMAS Y ACCIONES ESPECÍFICAS PARA EL BIENESTAR DE LOS 
QUINTANARROENSES.

Gobernadora Mara Lezama 
firma convenio de Colaboración 

con la Cámara de Diputados 
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ese entusiasmo que refleja el trabajo y el 
liderazgo que tienes en el Estado. Se ve 
que eres una mujer incansable; te vemos, 
te seguimos y nos damos cuenta de lo que 
estás haciendo por Quintana Roo, uno de 
los estados donde se ha sentido con mucha 
intensidad la Cuarta Transformación, con 
el Tren Maya, el aeropuerto de Tulum, el 
puente que están haciendo y tantas otras 
obras” expresó el diputado Gutiérrez Luna.

Añadió que la firma de este convenio de 
colaboración demuestra la intención de 
Mara Lezama por ir tejiendo relaciones 
interinstitucionales para materializar y 
aterrizar resultados efectivos.

Grupo Xcaret invertirá 700 mdd

Por otra parte, en los últimos días, 
Quintana Roo ya suma una inversión 
privada en el sector turismo por mil 700 
millones de dólares que suma el anuncio 
hecho hoy por Grupo Xcaret para un nuevo 
hotel, con la presencia de la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa y la secretaria de 
Turismo del gobierno federal, Josefina 
Rodríguez Zamora, en el marco del Cancún 
Travel Mart.

El pasado 9 de octubre, la Royal Caribbean Group anunció 
invertir inicialmente 600 millones de dólares en Mahahual 
para el redesarrollo de este destino de cruceros en un 
modelo responsable, amigable con el medio ambiente y 
autogestionado por la comunidad.

Al día siguiente, el 10 de octubre, Ritz Carlton Punta Nizuc 
Cancún lanzó una inversión de 400 millones de dólares en 
este nuevo desarrollo que generará más empleos directos, 
indirectos y permanentes, para el bienestar de miles de 
familias.

Los vicepresidentes de Grupo Xcaret David Quintana y Marcos 
Constandse, y la directora de Estrategia, Lizeth Álvarez 
Gorozave, anunciaron una nueva etapa de Hotel Xcaret 
México, con 700 millones de dólares en nueva infraestructura, 
con una propuesta multigeneracional robustecida y diseñada 
para brindar experiencias excepcionales a huéspedes de 
todas las edades.

“Es importantísimo este anuncio porque es el resultado de la 
confianza de las y los inversionistas en la construcción del 

segundo piso de la Cuarta Transformación, 
ese segundo piso que se está construyendo de 
la mano de la Presidenta Claudia Sheinbaum, 
una presidenta que escucha, una presidenta 
que abren las puertas y una presidenta que le 
dice, por supuesto, siempre sí a la inversión” 
expresó la gobernadora Mara Lezama.

Por su parte, la secretaria Josefina Rodríguez 
Zamora, afirmó que esta inversión “es un 
ejemplo de esta confianza hacia el Gobierno 
federal, pero sobre todo a Quintana Roo. En 
este lugar y en este momento estamos o 
están anunciando la inversión más grande 
que tiene hoy México en tema turístico y así 
como Quintana Roo: 700 millones de dólares”.

Recordó que hace unos días, la Presidenta 
Claudia Sheinbaum agradeció la confianza 
a otros grupos que están invirtiendo en 
Quintana Roo, como la Royal Caribe, que 
anunció la inversión de 600 millones de 
dólares. “Eso quiere decir, es el fruto y el 
resultado del trabajo de todo un grupo del 
sector turístico” manifestó.

“El turismo, además de ser una actividad que 
tiene la bondad de generar empleos, divisas, 
inversiones y acercamiento entre pueblos y 
naciones es una poderosa herramienta, que, 
si la sabemos encaminar con inteligencia, 
con responsabilidad, contribuye a lograr 
el equilibrio entre desarrollo económico, y 
conservación y protección de la biodiversidad” 
añadió.

Asimismo, distinguió la importancia del turismo comunitario 
para la presente administración, con el objetivo de que 
los beneficios de la actividad turística permeen a toda las 
comunidades residentes y pueblos originarios, y compartió 
que se han trazado cuatro ejes prioritarios: Desarrollo 
Sostenible, Producción de Destinos, Fortalecimiento de 
Pueblos Mágicos, Inclusión Social y Desarrollo Regional.

Lizeth Álvarez Gorozave, directora de Estrategia de Grupo 
Xcaret, informó que la propuesta de inversión generará mil 
600 empleos directos en la primera etapa. Será de 1,800 
habitaciones distribuidas en 10 casas, cada una inspirada 
en destacados símbolos de la cosmovisión maya y diseñada 
cuidadosamente para satisfacer y, en muchos casos, superar 
las expectativas de todos los miembros de la familia.

El hotel dispondrá de 16 albercas, de las cuales 4 serán 
rooftops. Además, para ofrecer una experiencia aún más 
divertida, se instalarán 5 toboganes diseñados para el disfrute 
de toda la familia.

JUNTO CON LA SECRETARIA FEDERAL 
DE TURISMO, JOSEFINA RODRÍGUEZ 
ZAMORA, LA GOBERNADORA DE 
QUINTANA ROO, MARA LEZAMA, 
DESTACA ANUNCIO DE GRUPO 
XCARET PARA EL CRECIMIENTO Y 
LA GENERACIÓN DE PROSPERIDAD 
COMPARTIDA.

EN UN MES, QUINTANA 
ROO ATRAE LA MÁS 

GRANDE INVERSIÓN EN 
MATERIA TURÍSTICA 
POR 1,700 MILLONES 

DE DÓLARES, GRACIAS 
A LA CONFIANZA 
EN EL “SEGUNDO 

PISO” DE LA CUARTA 
TRANSFORMACIÓN.
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TURISMO  

El turismo carretero en Yucatán 
sigue tendiendo buena 
demanda y un ejemplo de ello 

es Viajeros Lugo, una empresa que 
ofrece excursiones a los diferentes 
atractivos de la entidad y a otras 
partes del país, como Quintana Roo, 
Campeche, Chiapas, Jalisco y Ciudad 
de México, entre otros destinos.

Siguiendo la tradición familiar, Oscar 
Miguel Navarrete Lugo, director de 
Viajeros Lugo, decidió retomar lo 
que inició su madre Juanita Lugo (+) 
hace muchos años y a partir de que 
se calmó la pandemia, ha dedicado 
su tiempo a organizar tours para el 
turismo local y nacional, teniendo 
como principales circuitos los de Ek 
Balam, Gran Cenote Hubiku y Chichén 
Itzá, en el caso de Yucatán, y a Holbox, 
Isla Mujeres, Cozumel y Cancún, en 
Quintana Roo.

Buscando siempre nuevas opciones, el 
pasado fin de semana, el empresario 
ofreció un recorrido por el Jardín Suut 
Kiib Lool, de Tetiz, una plantación 
de girasoles, y el Pueblo Mágico de 
Sisal, donde la cooperativa Cocodrilos 
Gedeon ofrece recorridos por la ría y 
los manglares para el avistamiento 
de flamencos y otras especies que 
habitan en el fascínate ecosistema.

En Tetiz, Ernesto Tinal Collí, director 
de Suut Kiin Lool, explicó que el 
jardín surgió en 2021 como atractivo 
turístico, en el cual ofrecen visitas 
guiadas, un taller de cultivo, una 
granjita Interactiva, baño de alberca, 
una cata de miel de abejas meliponas 
y una degustación de alimentos y 
bebidas preparados con insumos 
propios. 

Las visitas se realizan en tres 
temporadas de cultivo de girasoles, 
enero-febrero, abril-mayo y junio-
julio, y se complementa con una 
temporada más de cempasúchil, 
en octubre.noviembre, en el marco 
de Pixán Fest o festejo de ánimas, 
que organizan con motivo del Día 

Viajeros Lugo, tours de calidad 
en turismo carretero
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EL SEGMENTO DE 
TURISMO CARRETERO 
SIGUE TENIENDO BUENA 
DEMANDA EN YUCATÁN. 
EN LA IMAGEN, ERNESTO 
TINAL COLLI, DIRECTOR DEL 
JARDÍN SUUT KIIN LOOL DE 
TETIZ; ROSA ISELA GARCÍA 
PANTOJA, PRESIDENTA 
DE LA AMIT YUCATÁN, Y 
OSCAR NAVARRETE LUGO, 
DIRECTOR DE VIAJEROS 
LUGO
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de Muertos. Se puede reservar la visita por WatsApp al 
teléfono 5532 30-1456.

En el caso de Sisal, se puede contactar a Cocodrilos Gedeon 
en el módulo que tiene en el ex edificio de La Aduana, en 
la calle principal, donde personas como Hilda Uc Crespo y 
Daniel Cetina Sánchez ofrecen recorridos a los visitantes, 
que incluye una interesante opción de senderismo 
nocturno. El teléfono es el 9991 94-4924.

Oscar Navarrete dice que otros sitios con buena demanda 
son el Santuario de María Desatadora de Nudos de Cancún, 
el santuario de la Virgen Dolorosa de Chuiná, Campeche, y 
la Basílica de Guadalupe para la misa de los yucatecos. Se 
puede contactar a Viajeros Lugo al WatsApp del 9997 70-
3379 y en sus cuentas de Facebook, Instagram y Tik Tok.

EL TOUR ORGANIZADO POR VIAJEROS LUGO INCLUYÓ 
UNA VISITA AL JARDÍN SUUT KIIN LOOL DE TETIZ Y 
EL PUEBLO MÁGICO DE SISAL, DONDE COCODRILOS 
GEDEON OFRECE RECORRIDOS POR LOS MANGLARES. 
EN EL MÓDULO DE ESA COOPERATIVA POSAN JARED 
FLORES UC, HILDA UC CRESPO, ROSA ISELA GARCÍA Y 
DANIEL CETINA SÁNCHEZ.
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SE COMENTA SOLO 

Sheinbaum intenta acomodar 
asuntos sin lograrlo. Se 
confunde y confunde. Se mueve 

en contrapuntos delicados. En los 
primeros 25 días de gobierno de su 
administración han asesinado a más 
de 1,500 ciudadanos en todo el país. 
Los Estados con mayor violencia son 
Guanajuato, Guerrero, Sinaloa, Chiapas, 
Edomex y Chihuahua. Pero asegura que 
su política de seguridad funciona aún 
frente al gravísimo asesinato del Padre 
Marcelo Pérez Pérez en San Cristóbal, 
Chiapas.

Ese evento podría despertar a 
una auténtica rebelión civil en esa 
entidad ya cansada de abusos, 
crímenes, extorsiones, invasión de 
migrantes, narcotráfico y corrupción 
gubernamental. La presidente se 
empeña en imponer la Reforma Judicial 
mientras que el impacto internacional y 
las advertencias continúan creciendo. 
Amnistía Internacional llama al senado 
mexicano votar contra la reforma que 
contraviene disposiciones internacionales y 
amenaza los Derechos Humanos en nuestro 
país, en tanto la Sra Piedra hace campaña 
pare reelegirse en la CNDH.

En Culiacán nada queda en claro ni siquiera 
la protección de la que goza el gobernador 
Moya. En las calles además de tiradero de 
cuerpos hay impresos por miles que dictan 
“Sinaloenses: no descansaremos hasta 
entrar a Culiacan queremos poner orden y 
acabar con tanto abuso cometido por los 
chapos para esto necesitamos derrocar a 
este gobierno que los apoya. Pido comunicar 
a este mismo número (dan un número 
telefónico) cualquier abuso, corrupción, 
negocios y domicilios del gobernador así 
como de sus hijos y gabinete que fungen 
como presta nombres. Como lo dije vamos a 
arrancar el problema de raíz. Necesitamos 
sumar fuerza. Atentamente La Mayiza”.

En la CDMX atacan a dos personas, una 
a unos metros de Palacio Nacional la otra 
en Viaducto y Cuauhtémoc y la enorme 
estrategia de Clara Brugada es evitar que 
las motos ingresen al premier cuadro. 

Hace unos días Sheinbaum se reunió con 
empresarios nacionales y estadounidenses 
para, bajo su palabra de honor, asegurar 
que sus inversiones están protegidas por 
un panorama jurídico estable.

Cómo entender entonces el desplante del 
gobierno al dejar plantados a más de 500 de 
los industriales más importantes del país 
en Monterrey de 46 cámaras nacionales, 14 
cámaras regionales, 3 cámaras genéricas, 
y 45 asociaciones de sectores productivos 
(todos bajo la sombra de la CONCAMIN), 
a la celebración del evento “industria 
como motor de prosperidad y bienestar”. 
En el programa aparecía la presencia de 
Sheinbaum, Rosa Isela Rodríguez, Marcelo 
Ebrard y Juan Ramón de la Fuente entre 
otros, y no se presentaron! Al mismo tiempo 
en redes, el embajador Agustín Gutiérrez 
Canet difundía una fotografía turística de 
Ebrard paseando en los jardines imperiales 
en Japón al lado de su esposa. Asunto que 
Sheinbaum evadió y no dio importancia. Este 
es el evento anual más importante de los 
industriales y si la conducta corresponde a 
desairar al gobernador Samuel García, pues 
les falló la diplomacia, la cortesía y en el 
extremo su responsabilidad.

Por Carlos Ramos Padilla

A TRAVÉS DE LAS REDES SOCIALES UN TURISTA DIO A CONOCER QUE EL MARTES 22 
DE OCTUBRE CAPTÓ EN JAPÓN A MARCELO EBRARD Y SU ESPOSA, MIENTRAS AMBOS 
DISFRUTABAN DE UN PASEO POR LOS TRADICIONALES JARDINES IMPERIALES EN TOKIO.

Con contrapuntos



Semanario de Información y Análisis Político 43



Semanario de Información y Análisis Político44


